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A cinco meses y medio de su reunión del 5 de febrero,  
de haberse lanzado a la conquista de mayores  
recursos, para sus necesidades más inmediatas, de 

un mejor reparto de las obligaciones y facultades en materia 
hacendaria: recaudación de impuestos, gasto público, patri-
monio publico, entre los tres niveles de gobierno, fe-
deral, estatal y municipal; y todo esto para beneficio de la 
población más necesitada, la Convención Nacional Ha-
cendaria, creada por la CONAGO (Conferencia Nacional 
de Gobernadores), va demostrando por sí misma lo que 
planteamos, desde estas páginas: que la CNH corría el 
riesgo de convertirse en un organismo estéril, o de buenas 
intenciones irrealizables o de resultados contraproducentes 
para las mayorías.

Y estas posibilidades que avizorábamos se han venido 
convirtiendo en realidades. Desde aquellas reuniones que 
no terminaron en nada, los gobernadores, presidentes muni-
cipales, y legisladores, se han reunido en diversas regiones 
para realizar negociaciones con miras a una mejor distri-
bución de los ingresos, hasta llegar el momento, el plazo 
en que deberían entregar los resultados, sus conclusiones y 
propuestas. Y al llegar ese momento lo que plantean es una 
prórroga para extraer las conclusiones definitivas de sus 

trabajos, diferirlas para el mes siguiente (y hay quien dice 
que en agosto la volverán a diferir).

Sucedió lo que pronosticamos. No era posible llegar a 
grandes acuerdos entre grupos de intereses tan disímiles;  
No era posible que la parte de la CONAGO que tiene en 
sus manos el gobierno federal, el gobierno central, ponga 
recursos adicionales, en bandeja de plata a los gobiernos 
estatal y municipal, en estos tiempos electorales; y a medida 
que se acerque el momento decisivo de la contienda por la 
Presidencia de la República, será mucho menos posible.

También señalamos que existía el peligro de que con su 
exigencia, la CONAGO  a través de la CNH lo que podría 
conseguir eran más cargas impositivas, más castigo, para 
satisfacer aquellas exigencias. Y eso es lo inminente; que 
traten de dorarle la píldora a la población para imponerle 
más impuestos, el IVA a los alimentos, por ejemplo.

Y finalmente, nunca  creímos muy sincera la posición de 
aquellos gobiernos, estatal y municipal que, como el federal, 
también contemplan la necesidad de obtener más recursos para 
sus necesidades inmediatas, no de atender los problemas de 
los pobres, sino de su campaña electoral.  Debemos reiterarlo: 
seguro que hoy sienten más apremio y quién sabe hasta qué 
llegarían a ceder para mejorar su situación. 
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Delgado, Herrera y 
Buganza

Tres visiones distintas de la misma materia

Los candidatos a relevar a Miguel Alemán Velazco, a  
partir del 1° de diciembre, proponen fórmulas  
masivas, genéricas, para atender un histórico rezago 

económico, la migración galopante y los reclamos de miles 
de jóvenes que buscan espacios para su educación media 
superior y superior.

Conceptos como “Fidelización”,  “21 Compromisos” y la 
“Marcha por la Victoria”, están en las respuestas de cada uno 
de los tres candidatos que le apuestan todo a la elección del 
próximo 5 de septiembre cuando, además del gobernador, 
los veracruzanos elegirán 212 alcaldes y 50 diputados.

La pobreza, el reto de la credibilidad y la gobernabilidad 
con la Federación, son algunos aspectos que los tres aspi-
rantes respondieron a Buzos en breves entrevistas realizadas 
por separado.

Buganza, un buen gobierno, honestidad, capaci-
dad y talento 

El candidato del Partido Acción Nacional (PAN), Gerar-
do Buganza Salmerón, senador con licencia y vinculado a 
poderosos grupos empresariales y de la iglesia católica en 

el centro del estado, sostiene que la extrema pobreza en 
Veracruz es producto del desgobierno y la corrupción.

En su discurso durante los encuentros masivos, reuniones 
con grupos selectos y entrevistas personales, el  originario de 
Córdoba, insiste en que la fórmula para resolver los males 
que aquejan a los veracruzanos es un buen gobierno.

“Lo que necesita Veracruz es un gobierno honesto, un buen 
gobierno donde no tenga espacio la corrupción y la impu-
nidad; donde los funcionarios tengan principios y valores 
para poner en primer lugar su compromiso de honestidad, 
de transparencia”.

Desde la perspectiva de Gerardo Buganza Salmerón, el rezago 
ancestral de los veracruzanos se resuelve 
con honestidad, capacidad y talento.

Puso como muestra de su disposición 
para atender las necesidades primordia-
les de los veracruzanos, el Programa de 
Apoyo Familiar, que en su primera etapa 
atendería a 150 mil familias veracruzanas 
con apoyo médico y emocional.

“Estas acciones son muestra de que 
hay capacidad, hay talento y, con muchos  
deseos, podemos atender desde ahora las 
grandes necesidades de la población; du-
rante mi Gobierno, encaminaremos al es-
tado a mejores niveles sociales y económicos”, respondió.

Para el ex síndico del municipio de Orizaba y en cuyo 
equipo de trabajo se encuentran ex priistas como Miguel 
Angel Yunes Linares, “uno de los temas más sensibles que 
es urgente resolver es la calidad de los servicios de salud 
que los veracruzanos recibimos; para mí, como padre de 
familia y servidor público, el bienestar y la salud de todos 
los veracruzanos es prioritario”. 

Se comprometió a que, como gobernador, el programa de 
Salud será un programa permanente que llegará a las familias 
más necesitadas del estado, tanto en zonas urbanas como 
en el campo, y crecerá para que los servicios de asistencia 
médica sean mejores y de mayor calidad. 

“Como Gobernador, trabajaré muy de cerca con los mé-
dicos y enfermeras de nuestro estado, promoviendo más 
empleos en este rubro tan importante, para que la niñez 
crezca sana, para que nuestros adultos vivan mejor calidad 
de vida y nuestros adultos mayores gocen de sus años de 
plenitud”, expresó el candidato de Acción Nacional.

Dante contra  el dispendio y gastos suntuosos

El candidato de la coalición Unidos por Veracruz,  Dante 
Delgado Rannauro advirtió que auditará la administración 

de Miguel Alemán Velazco, en caso de ganar el próximo 
cinco de septiembre;  es el primer mensaje de su decisión 
de desterrar los gastos superfluos e iniciar una reconversión 
total del estado.

En la entrevista, enlistó sus 21 compromisos donde propo-
ne una plataforma de acciones basadas en la experiencia de 
gobierno que ejerció de 1988 a 1992, cuando fue gobernador 
interino, relevando a Fernando Gutiérrez Barrios,  nombra-
do éste primer secretario de Gobernación en el sexenio de 
Carlos Salinas de Gortari.

Para atacar la marginación y la extrema pobreza de los ve-
racruzanos, cuyo retraso es igual a 50 años de estancamiento, 

Dante Delgado insiste en proyec-
tos de desarrollo regional como la 
creación de Petrover,  el Banco de 
Veracruz y un plan de becas para 
jóvenes universitarios.

En entrevista, el candidato a go-
bernador sostuvo que investigará 
y dejará en claro lo que él consi-
dera como el dispendio existente 
en la administración estatal. 

“No vamos a tolerar el ejercicio 
abusivo del poder ni la impunidad, 
todo se tendrá que hacer confor-

me a los procedimientos que exige el proceso de entrega-
recepción”, indicó. 

Delgado Rannauro insistió en que todo se debe apegar 
a derecho para que no haya abuso del poder e impunidad, 
además de que sí habrá auditorías al actual gobierno, al que 
acusó de dispendio inusitado.

Recordó las recientes declaraciones del mandatario estatal 
en las que afirmó que en tres meses se ahorrarían más de 300 
millones de pesos, al reducir los apoyos a gastos de celulares 
y de representación a funcionarios de gabinete. 

“Si éstas políticas de austeridad se hubieran implementado 
al inicio del sexenio, se hubiera ahorrado Millones de pe-
sos, pero se privilegiaron gastos suntuosos e innecesarios”, 
expresó. 

El aspirante al gobierno veracruzano lamentó que en la 
actual administración sólo se haya invertido el 15 por ciento 
del presupuesto estatal en obras y más del 80 por ciento en 
gastos. Cuando fue gobernador interino, de 1988 a 1992, 
destinó a obras más del 32 por ciento. 

El candidato de la coalición Unidos por Veracruz propu-
so eliminar casi todas las subsecretarías, sólo dejará la de 
Educación y la de Gobierno;  y aseguró que esta medida no 
afectará a nadie. 

Dante, Fidel, Gerardo.Tres proyectos.



B
    u    z    o    s    .    B

    u    z    o    s    .     B
    u    z    o    s    .    B

    u    z    o    s    .     B
    u    z    o    s    .    B

    u    z    o    s    .     B
    u    z    o    s    .    B

    u    z    o    s    .     B
    u    z    o    s    .    B

    u    z    o    s    .     B
    u    z    o    s      

B    u    z    o    s    .    B    u    z    o    s    .     B    u    z    o    s    .    B    u    z    o    s    .     B    u    z    o    s    .    B    u    z    o    s    .     B    u    z    o    s    .    B    u    z    o    s    .     B    u    z    o    s    .    B    u    z    o    s    .     B    u     z    o    s    .    B    u    z    o    s    .     B    u    z    o    s    .    B    u    z    o    s    .    B    u    z    o    s    .     B    u    z    o    s    .    B    u    z    o    s    .     B    u    z    o    s    .    B    u    z    o    s    .     B    u    z    o    s    .    B    u    z    o    s     

La reactivación económica del estado frenará la migración 
de jóvenes, punto fundamental para mejorar la calidad de 
vida de los veracruzanos.

Fidel y la fidelización

El candidato de la coalición Fidelidad por Veracruz, Fidel 
Herrera Beltrán, refiere cada que tiene oportunidad, que 
es producto de la cultura del esfuerzo, que en su infancia 
vendió longaniza y caminaba kilómetros para llegar a la 
escuela primaria.

Fidel insiste, cada que se le pregunta, en que cada logro es 
producto de esfuerzos y habilidades; por ejemplo, el lograr 
la candidatura al gobierno de Veracruz, luego de 30 años de 
carrera política y una lucha reciente contra diez priístas que 
contendieron por el mismo cargo.

Por esa razón personal, Fidel Herrera sostiene que su 
principal compromiso es con la marginación y la pobreza 
material de los veracruzanos. Y en afán propositivo declara 
“porque somos muy trabajadores y somos infinitamente 
más fuertes que los problemas que nos lastiman”. Y se 
compromete a que su gobierno cumplirá,  promoviendo las 
inversiones para que los veracruzanos tengan empleos dignos 
y decorosos que no parezcan limosnas.

El también senador con licencia -cuya campaña se ha com-
plicado con la selección de los candidatos a diputados locales 
uninominales, plurinominales y alcaldes- ofrece que, la suya, 
será una administración eficiente para ahorrar recursos que 
puedan ser invertidos en infraestructura productiva, que dé 
aliento y trabajo temporal en comunidades rurales.

De verbo y sustantivo fácil, Herrera Beltrán ofrece que en 
Veracruz se aplicará la “fidelización” -un proceso de mer-

cadeo en donde las empresas premian la lealtad 
y permanencia de sus clientes- para el desarrollo 
económico de la entidad.

Sin embargo, la fidelización es tan novedosa 
que de acuerdo a expertos, el 40 por ciento de los 
que participan en programas de fidelización de 
compañías aéreas, hoteles, restaurantes, entidades 
financieras y detallistas han dejado de participar 
en, al menos, uno de ellos.

Las razones por las que abandonan el programa 
son tan diversas como que no fueron recompen-
sados apropiadamente, que tuvieron que esperar 
mucho tiempo para poder conseguir un beneficio 
que les motivara, que la competencia les ofreció 
una opción mejor o la baja calidad del servicio, 
entre otras razones. La fidelización en Veracruz 
pudiera entrar en este escenario.

Herrera Beltrán también propone la creación de 200 mil 
empleos en un año: 

“Por supuesto que no es una promesa, es una realidad que 
podrá ser tangible, a partir del 1 de diciembre, porque hemos 
gestionado la puesta en marcha del Proyecto Fénix para el sur 
de Veracruz y el Paleocanal de Chicontepec, para el norte; 
además de la reactivación de los ingenios veracruzanos así 
como un fuerte impulso a los agro productores que tendrán 
la posibilidad de darle valor agregado a su producción” 
expresó.

El cuatro veces diputado federal multiplica sus mega 
proyectos para impulsar programas sociales que den aliento 
y trabajo temporal en obras de riego y de infraestructura 
urbana, como agua potable y drenaje que beneficie, sobre 
todo, a miles de veracruzanos del medio rural

A éstos, le suma el apoyo directo a productores de café, 
cítricos, plátanos, vainilla, y que además buscará incrementar 
el turismo de aventura.

Destacó que, para alentar esos programas, utilizará los 
recursos que le corresponden a Veracruz, derivados de la 
explotación del petróleo, del gas y de la generación de 
energía eléctrica.

 “Vamos a alentar las inversiones y comunicar a esos pue-
blos en un esfuerzo sin precedentes, con buenas carrete-

ras y caminos que servirán para sacar cosechas también y 
fortalecer la economía rural”, expresó.

Credibilidad y gobernabilidad

Para los tres candidatos la credibilidad es la principal 
moneda de influencia para el voto el próximo 5 de septiem-
bre; más que convencer con propuestas, las estrategias se 

dirigen a conquistar en descargas mediáticas, sobre todo en 
televisión o radio, la confianza del electorado.

Los tres recurren a conceptos que amarren el voto a su 
favor.

“No tengo cola que me pisen; he cumplido mi palabra 
y cuando la he puesto de por medio siempre he regresado 
por ella; a mi nadie puede tacharme de mentiroso como a 
Fidel Herrera, a quien le digo una vez más que es un gran 
mentiroso, mentiroso, mentiroso”.

Son las expresiones de Gerardo Buganza Salmerón, can-
didato del PAN en respuesta a la necesaria credibilidad, en 
este proceso electoral.

“Una vez dejé mis zapatos como muestra de mi compro-
miso; cumplí a los cañeros con quienes me comprometí para 
que tuvieran un sindicato independiente, ellos mismos me 
hicieron una comida para entregarme aquellos zapatos en 
muestra de su confianza”, añadió.

El lema de Buganza Salmerón “vamos juntos ten con-
fianza”  con la mano derecha sobre el pecho, a la altura del 
corazón, es el lema que le identifica.

“Les pido que vayamos juntos, porque ganar la guberna-
tura es un esfuerzo conjunto, les pido que confíen en este 
grupo que me toca encabezar; les pido que tengan confianza 
en que aplicaremos las medidas para hacer un buen gobierno, 
un gobierno honesto”, indicó.

Fidel Herrera no pide confianza; ofrece su “fidelidad” por 
Veracruz.

“Tengo treinta años de trabajo en el servicio público desde 
diferentes posiciones, donde siempre he servido a los vera-
cruzanos, ya sea impulsando una ley; promoviendo alguna 
inversión; gestionando recursos; ahora les pido que me 
permitan poner mi capacidad y experiencia desde el cargo 
más importante para un político veracruzano.

Sobre las acusaciones que pudieran afectar 
su imagen y credibilidad públicas como el 
hecho de estar involucrado con el narcotráfico 
o ser mentiroso por incumplir sus compro-
misos, Fidel Herrera responde con sorna y 
sarcasmo.

“He dicho que no me avergüenzo de mis 
amigos, yo  sí tengo amigos nacos; no nar-
cos; y en estos treinta años de trabajo habrá 
algunas personas que no están satisfechas 
con mi desempeño, pero el saldo final es 
positivo; no el Gran Buggi (en referencia a 
Gerardo Buganza) que no tiene ni luz propia 
para brillar.

Dante Delgado prefiere colocar su respuesta 
por encima de sus adversarios.

“Ya tengo la experiencia de gobierno, los veracruzanos 
conocen lo que pude hacer desde los 37 años; la principal 
y mejor infraestructura del estado se construyó desde mi 
mandato, y ahí quedó estancada, ahora les pido que con un 
plan de gobierno de 21 compromisos podamos reactivar a 
Veracruz; las encuestas señalan que me conocen, saben de 
mi entrega al trabajo, por eso con la frente en alto pido el 
voto, ofrezco respeto a mis adversarios y les demando un 
debate para que los veracruzanos puedan tener la oportuni-
dad de comparar en un mismo escenario quién es quién”, 
expresó.

Los tres admiten que la relación con los tres poderes de 
la Federación es necesaria para desarrollar su proyecto de 
gobierno. La relación con el presidente de la república, del 
partido que sea, tendrá que darse en el marco de un federa-
lismo dinámico y trato republicano.

Los resultados de las elecciones del próximo 5 de sep-
tiembre tienen más relevancia para Gerardo Buganza y 
Fidel Herrera. 

“Con el triunfo el próximo 5 de septiembre, el PAN iniciará 
su camino para retener la Presidencia de la República en el 
año 2006; estamos en la ruta del triunfo electoral de 2004 y 
2006” insistió, Buganza Salmerón.

Para Fidel Herrera, en Veracruz se le pondrá el último 
clavo al ataúd del panismo que ya tuvo sus primeras dosis 
en Durango y Chihuahua. 

“Aquí ganaremos el 5 de septiembre; después vendrá la 
selección del candidato a la presidencia; vamos en camino 
de recuperar Los Pinos en el 2006” expresó Herrera Beltrán 
cuyo hijo, Javier Herrera, fue nombrado recientemente pre-
sidente nacional adjunto del CEN priista. 
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Envuelto, permanentemente, en una estela de  
cuestionamientos por las ligas dependientes con su  
antecesor -y actual líder nacional priista-, Roberto 

Madrazo Pintado, el Gobierno “de Soluciones”  que encabe-
za Manuel Andrade Díaz,  en Tabasco,  pocos resultados ha 
entregado a los tabasqueños. Transcurrida la primera mitad de 
su quinquenio, ajustado al 30 de junio pasado. Pobres, muy 
pobres, son los beneficios percibidos en lo individual y como 
colectividad en una sociedad  creciente, cada vez más deman-
dante principalmente de seguridad social, que implica trabajo 
digno y remunerado, educación, salud y alimentación.

Paradójicamente, la tierra del edén, como  reza la canción-
himno de Tabasco, hoy día no refleja sus bondades con su 
gente, en lo absoluto. Por el contrario, la calidad de vida de 
la mayoría de sus habitantes, un millón 891, 829,  acorde 
con el más reciente censo poblacional del INEGI,  tiende a 
empobrecerse de modo acelerado. 

Tabasco se distingue del resto del país por la abundancia 
de sus riquezas naturales: yacimientos de petróleo y de gas 
-las oficinas administrativas de dos de las subsidiarias de 
PEMEX operan en su territorio- , tierra fértil para el cultivo, 
la ganadería y abundante agua -de ésta,  una  tercera parte de 

Evaluación del gobierno 
de Manuel Andrade Díaz

Eduardo de C. Hernández

Tabasco

la del país se concentra en sus ríos-; sin embargo, aun con 
todo ello, sus colectividades sociales cada vez pasan más 
apuros para, por lo menos, subsistir en lo mínimo. Sólo unos 
cuantos, entre éstos los amigos y patrocinadores del gobier-
no, viven y conviven de manera ampliamente sobrada.

La más reciente Encuesta nacional sobre corrupción y buen 
gobierno, efectuada en octubre de 2003, por Transparencia 
Mexicana, A.C.,  arrojó como resultado, en el rubro de nive-
les socioeconómicos, que el 90 por ciento de los tabasqueños 
(un millón 702  646 personas) vive en los niveles bajos y 
extremadamente bajos; en tanto que quienes gozan de una 
calidad socioeconómica con  niveles altos representan sólo 
el 5.6 por ciento de su población, en promedio, 105, 942 
habitantes. El restante 4.4 por ciento de la demografía, 83, 
240 individuos, corresponde a quienes, aunque con esfuerzo, 
logran sostenerse en el ahora escaso nivel medio.

Un estado vasto en riquezas, pero -en contrasentido- con 
una sociedad sumamente pobre; ésta es la radiografía social 
y económica del Tabasco actual; un Tabasco colmado de 
rezagos, que por igual perciben los observadores políticos 
y sociales que puntualmente analizan el curso del destino 
de la tierra de origen del perredista Andrés Manuel López 
Obrador, Jefe de Gobierno del Distrito Federal,  y de Ro-
berto Madrazo Pintado, presidente nacional del PRI, ambos 
considerados, desde hace mucho, presidenciables por sus 
respectivos partidos.

En la percepción de los críticos, los compromisos con 
quienes le patrocinaron sus dos campañas electorales, así 
como la permanencia por sexenios de castas familiares en 
el gabinete, son el dique al que está atado políticamente el 
Gobernador Manuel Andrade y que, por tanto, le impiden 
cumplir con las responsabilidades  inherentes a su carácter 
de titular del Poder Ejecutivo estatal: administrar los bienes 
y atender a las demandas de las colectividades, en aras de 
procurarles un mejor y creciente bienestar.

Los únicos que, consistentemente, han progresado en la 
entidad han sido, en particular, las familias políticas, y con 
ellos sus aliados, que  han mantenido, por más de medio si-
glo, el poder,  gobernando el estado directa o indirectamente, 
a la manera de un cacicazgo. En este caso los Trujillo, Gurría 
y Madrazo, cuyas cabezas visibles son los ex gobernadores 
Mario Trujillo y Roberto Madrazo. 

La realidad política que impera en la actualidad no es la 
excepción, de manera que es escasa la capacidad de manio-
bra que tiene Manuel Andrade para cumplir con el proyecto 
trascendental de desarrollo al que se comprometió  con su 
Gobierno de “Soluciones”.

Manuel Andrade, con 38 años de edad a cuestas, no tenía 
considerado, hasta antes del año 2000,  ser gobernador en el 
plazo inmediato de su vida política; en su lugar, se veía como 
diputado federal o bien como senador. Fueron precisamente 
los Trujillo-Madrazo quienes, en aras de perpetuarse en el 
poder, en primera instancia lo impusieron, con artimañas, 
como candidato del PRI, por encima de Arturo Núñez -dos 
veces ex subsecretario de Gobernación-, de quien era su 
coordinador de campaña. Sin embargo, tuvo que participar 
en dos procesos electorales; el ordinario de 2000 y el extraor-
dinario de 2001, para asumir el cargo de Ejecutivo estatal.  
En el primero se le comprobó, fehacientemente, acciones 
fraudulentas y de parcialidad en su favor, razón por la que 
el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
le anuló su triunfo, por cierto pírrico, con diferencia de un 
uno por ciento -8 mil votos- con relación al abanderado 
perredista, Raúl Ojeda Zubieta. 

Como consecuencia, el sexenio que debió iniciar en el 
2001 se redujo a quinquenio, en razón del interinato que 
hubo en el primer año, mismo en el que se celebró el pro-
ceso electoral extraordinario que por segunda ocasión le 
dio el triunfo.

Gabriela Gutiérrez Lomasto, cronista de Villahermosa, 
capital del estado, lamentó la triste pero auténtica situación 
de rezago social y económico que prevalece en  Tabasco 
y que impacta a los tabasqueños, no sólo durante la actual 
administración sino desde sexenios atrás. Sin lugar a dudas 
que los constantes conflictos políticos, que datan desde 1988 
y que han mantenido enfrentados a perredistas y a priístas, 
entre simpatizantes de Andrés Manuel López Obrador y los 
de Roberto Madrazo, se significa como la causal principal.  

“Si volteamos a ver el campo, que es el que históricamente 
le ha dado fuerzas al estado en su economía, pues sencilla-
mente, está en el abandono. Así que, copra, pimienta, cacao, 
plátano, cítricos, todo  eso, está en el aire. No se diga de la 
ganadería, de 1,500 reses que se sacrificaban diariamente, 
en la actualidad no pasan de 100 cabezas.

Manuel Andrade. Pobres resultados.
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“El comercio se sigue llenado de productos chatarras, 
extranjeros, y nadie impide esa entrada por torrente de todo 
ese producto. En educación, seguimos en las mismas, en los 
últimos lugares; se nos dice que ya  se han creado muchísi-
mos empleos, pero la  gente sigue  desesperada buscándolo. 
Los servicios de salud, aun con su extensa cobertura, son 
deficientes. Contrario a años pasados, el tabasqueño no 
emigraba a los Estados Unidos y resulta que ahora salen 
por miles. 

“Entonces -cuestionó Gutiérrez Lomasto- no se puede 
decir que hay un futuro promisorio en esto”.

Coincidentes con el juicio de la cronista Gabriela Gutié-
rrez, lideres políticos como Auldárico Hernández Jerónimo, 
del PRD, y  José Francisco Macosay González, no perciben 
obra de trascendencia social ni de 
infraestructura alguna, pese a los 
esfuerzo del gobernador Manuel 
Andrade. 

Más allá de procurar la vinculación 
con países de la Comunidad Europea 
y de Latinoamérica, con propósito 
principalmente de atracción de in-
versiones, nada extraordinario ha 
pasado, salvo la apertura de algunas 
empresas de los sectores comercio y 
de servicios, no así en el ramo indus-
trial que prácticamente se mantiene 
en un nivel incipiente. Al final de 
cuentas, no resuelven las demandas 
que reclama  una creciente población 
económicamente activa.

“Con mucha tristeza veo que un 
tiempo que debió haber sido emi-
nentemente fructífero para Tabasco, 
por lo que se esperaba en materia 
de obras por parte del gobierno del 
estado,  simple y sencillamente se 
ha perdido. Estamos a la  mitad del gobierno de Andrade 
y no hay nada de qué presumir, -cuestionó el panista José 
Francisco Macosay González-.

“Bien vale la pena recordarle al gobernador -advirtió Ma-
cosay González- que en sus dos campañas ofreció solución 
a todos los problemas que aquejan a la sociedad y simple 
y sencillamente, esas soluciones todavía no llegan. Por el 
contrario, vemos como se va agravando la situación en el 
estado”.

Para Silvestre Álvarez Ramón, diputado local perredista 
durante la anterior legislatura, no corresponde el tiempo 
que lleva de ejercicio el gobierno estatal con los pobres 

resultados en materia de programas e infraestructura 
social.

Ni siquiera es válido decir que los programas del gobierno 
son a mediano y largo plazo cuando que los recursos fluyen 
y se están gastando, lo único que no sabemos es en qué 
rubros. Se ha presumido tanto de los grandes proyectos e 
inversiones, pero finalmente no tenemos nada”, lapidó parco 
el perredista.

De su lado, Martha Victoria Andrade Alcocer, presidenta 
del PRI y, aún más, prima del gobernador, lejos de incurrir 
en autocomplacencia, aceptó que a la administración andra-
dista le falta mucho para cumplir con la premisa de ser un 
Gobierno de ‘Soluciones’.

“No hay cabida a decir verdades a medias, cuando es bien 
sabido que todo el país transita en 
una aguda recesión económica que 
afecta a todas las entidades, inclui-
das las panistas y  las perredistas”, 
reviró la priísta.

“Ahora nos encaminarnos a con-
cretar proyectos, a cumplir prome-
sas. Como PRI, estamos obligados a 
hacer que nuestros gobiernos cum-
plan con las promesas de campaña, 
pero estas promesas son proyectos 
a mediano y largo plazo” concluyó 
Andrade Alcocer.

Sin embargo, tan pobre y des-
afortunado en resultados ha sido el 
Gobierno de ‘Soluciones’, y de sus 
compañeros alcaldes, que durante 
las recientes elecciones estatales 
del 2003, los candidatos de su par-
tido, el PRI, perdió la mayoría en la 
Cámara de diputados y 11 de los 17 
municipios que integran la geografía 
tabasqueña, entre éstos los principa-

les cuya población  -la mayor parte de la demografía- ahora 
es gobernada, a partir del presente año, por presidentes de 
filiación perredista. 

Con esta realidad política, inédita en Tabasco, un Congreso 
y entidades municipales con filiación partidista distinta a 
la suya, ha correspondido cogobernar a Manuel Andrade 
Díaz. 

Cada una de las partes se encuentra ante la oportunidad de 
ver reflejada la eficacia o ineficacia de sus gobiernos durante 
los comicios locales del 2006, cuando se votará, una vez 
más, para renovar todos los cargos públicos: gubernatura, 
presidencias municipales y diputaciones. 

Aquiles Córdova Morán

UCI: Claros 
indicios de 
complicidad

La semana pasada (escribo la presente colaboración el lunes 19 de julio de los corrientes)  
el diario “Síntesis” de la ciudad de Puebla publicó, durante dos días consecutivos, sendas  
notas cuyo contenido esencial eran las viejas y resobadas acusaciones en contra de 

Antorcha Campesina, que la responsabilizan de la violencia y los crímenes ocurridos en el 
municipio serrano de Huitzilan de Serdán, en la década de los setentas y parte de los ochentas 
principalmente, promovidas por sedicentes lideres de la temida y temible Unión Campesina 
Independiente (UCI).

El Pueblo de Huitzilan. Unido en la adversidad.
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En la primera de dichas notas se ponía el énfasis en que 
los autodesignados “lideres” habían presentado una soli-
citud “por escrito” ante el gobierno del estado de Puebla, 
exigiéndole proceda a la investigación de los mencionados 
crímenes y al consecuente castigo de los culpables. El 
redactor de la nota aclaraba, para mayor información y 
certeza de sus lectores, que tenía en su poder copias de los 
documentos respectivos, entregados al gobierno poblano. 
En la segunda nota, el acento recaía en la información de 
que el cabecilla de los líderes de la UCI, Bartolomé Melchi 
Santiago, reiteraba su dicho de haber presentado una de-
nuncia en contra de Antorcha Campesina ante la Fiscalía 
Especial para Movimientos Sociales y Políticos del Pasado 
(FEMOSPP), dependiente de la Procuraduría General de la 
República (P.G.R.), con el mismo propósito que el exigido 
al gobierno poblano, esto es, la investigación respectiva y 
el castigo de los responsables.

Ahora bien, si nos atuviéramos sólo al contenido específico 
de ambas gacetillas, la verdad es que no habría mucha tela 

de dónde cortar. En primer lugar, el gobierno poblano sabe 
perfectamente bien que, desde siempre, los antorchistas 
hemos sido los más insistentes y los más interesados en que 
se haga una investigación a fondo, imparcial, transparente y 
profesional, de todos y cada uno de los crímenes ocurridos 
en Huitzilan de Serdán, a partir del año de 1974 y hasta el 
día de hoy. Esto es así porque, amén de que de un tiempo 
a esta parte la totalidad de las víctimas han sido miembros 
de Antorcha Campesina, también  estamos seguros, por las 
pruebas y los testimonios que tenemos a mano, de que los 
verdaderos asesinos no son otros que los propios cabecillas 
de la UCI. Ellos exigen “justicia” como el ladrón que grita: 
“¡al ladrón!”, es decir, para despistar al investigador y para 
alejar de sí toda sospecha.

Al mismo tiempo, siempre hemos dejado perfectamente 
claro que Antorcha Campesina no es refugio de criminales 
ni su vocación es la de defender a quien haya cometido uno 
o muchos delitos, aunque se trate de miembros comprobados 
de la organización. Que, por lo tanto, si algún compañero 
nuestro resultara implicado en algún ilícito, sea del tipo 
que sea, nosotros no meteremos un dedo para defenderlo. 
Rechazamos, sin embargo, como una infamia, como algo 
lógica y legalmente absurdo, el que se nos quiera acusar 
en bloque, como organización, pues es bien sabido que la 
responsabilidad penal es individual, que debe tener siempre 
nombre y apellido, y que una gran organización política 
como la nuestra, con varios miles de miembros, no puede 
ser responsabilizada por la conducta de cada uno de sus 
integrantes.

En relación con la denuncia ante la FEMOSPP, también 
hemos dado ya nuestro punto de vista en virtud de que no es 
la primera vez que el asesino y vulgar raterillo, Bartolomé 
Melchi Santiago, la da a conocer a través de los medios de 
información. Desde nuestro punto de vista, estamos ante 
un burdo intento de manipular a esa respetable instancia de 
la Procuraduría General de la República, cuyo propósito y 
funciones están perfectamente delimitados en el decreto que 
le dio origen. Sencillamente, no puede caber ninguna confu-
sión acerca de que, en el caso de los crímenes de Huitzilan 
de Serdán, no estamos ante un hecho de naturaleza política, 
sino ante viles delitos del orden común, en la mayoría de los 
cuales hay claros señalamientos de los probables responsa-
bles y averiguaciones previas abiertas, que sólo necesitan 
y esperan que se les de la continuidad requerida. Querer 
convertir a desalmados asesinos en víctimas de una represión 
política, no es más que un desvergonzado intento de Melchi 
Santiago y sus asesores ocultos de pasarse de listos.

¿Qué hay de nuevo, entonces, en las notas de referencia, 
que nos obliga a ocuparnos de ellas? En primer lugar, la re-

aparición pública de la UCI. La significación de este hecho 
quedará de manifiesto si se tiene en cuenta que, a últimas 
fechas y como una estrategia para poder seguir asesinando 
a sus “enemigos” sin tener que responder por ello, los cabe-
cillas de dicha organización habían optado por hacerse los 
desaparecidos, haciendo correr el rumor de que la UCI como 
tal ya no existía, que era cosa del pasado. Recordemos sim-
plemente que hace unas pocas semanas, a raíz de la muerte 
de dos líderes antorchistas de Huitzilan, Máximo de la Cruz 
Rivera y Ramírez Velázquez Gobierno, de cuyos asesinatos 
los antorchistas de la sierra no dudan en culpar a miembros 
de la UCI, no sólo altos funcionarios de la Procuraduría de 
Justicia del Estado, sino, incluso, el propio señor Goberna-
dor, desecharon el señalamiento alegando, precisamente,  
que la UCI como tal ya no existía. Hoy, con las dos notas de 
referencia, los cabecillas de la organización dejan colgados 
de la brocha a sus defensores, voluntarios o involuntarios, 
al dejar bien claro que sí existen, y que siguen actuando 
mancomunadamente, como la mafia que siempre han sido, 
para seguir perpetrando sus fechorías. Queda demostrado, 
por tanto, que Antorcha tenía razón.

El otro elemento significativo, preocupante, a considerar, 
es el momento escogido por los líderes de la gavilla para dar 
este paso, que casi equivale a una autodelación. En efecto, 
el hecho se produce a unos cuantos días (a unas cuantas 
horas, quizás sería más exacto decir) de que se levantara el 
plantón de Antorcha Campesina frente a Casa Aguayo. En 
la minuta de acuerdos respectiva se incluye, como un asunto 
de urgente resolución, el esclarecimiento de los asesinatos 
de los dos antorchistas últimamente asesinados y el compro-
miso de detener, sin falta, a quienes resulten responsables 
de los mismos. No puede caber ninguna duda, entonces, de 
que los ataques periodísticos en mención son la respuesta 
de los gavilleros de la UCI a ese acuerdo con el Gobierno 
del Estado, en un intento desesperado por parar en seco las 
averiguaciones respectivas.

La gravedad de lo que de aquí se desprende, salta a la vista 
para cualquiera que tenga un adarme de sentido común. 
¿Cómo se enteró tan pronto el estado mayor de la UCI del 
compromiso contraído con Antorcha y de los términos del 
mismo? ¿Quién le informó, con pelos y señales, del acuerdo 
alcanzado con el Comité Estatal de Antorcha Campesina y 
de lo que éste puede implicar para quienes planearon y eje-
cutaron el doble homicidio? No queremos caer, de ninguna 
manera, en especulaciones fáciles e irresponsables, pero 
tampoco queremos ser ingenuos.

Siempre se ha dicho, y nosotros lo hemos hecho saber 
a las autoridades respectivas y a la opinión pública en 
ge-neral, que la tenaz supervivencia de la pequeña gavilla 

de asesinos que se hace llamar Unión Campesina Inde-
pendiente, y la imposibilidad de erradicar los asesinatos 
que cometen en Huitzilan de Serdán, se explican porque 
los malhechores cuentan con poderosos padrinos, algunos 
de ellos infiltrados en puestos de responsabilidad, que no 
solamente los dotan de todo tipo de recursos materiales 
en cantidades más que suficientes, sino que, sobre todo 
y ante todo, les garantizan impunidad y protección para 
que se mantengan, siempre, a salvo de la garra de la jus-
ticia. A cambio de ello, los UCI’s (como los conocen en 
Huitzilan) están siempre listos para hacer el trabajo sucio 
que les solicitan sus influyentes y generosos protectores. 
Y parte esencial de la estrategia de encubrimiento con-
siste, precisamente, en echar la culpa de sus asesinatos, 
y de todos sus delitos en general, sobre las espaldas de 
Antorcha Campesina.

La oportunidad con que aparecieron las  multimencionadas 
notas periodísticas parece apuntar en el sentido de que, estos 
graves rumores, son algo más que simples especulaciones de 
mentes desocupadas. El señor Gobernador del Estado haría 
bien en no desdeñar estas ominosas señales, en no cerrar los 
ojos ante estos claros indicios de complicidad. 

Huitziltecos: acosados por la UCI

Una escena de Huitzilan. Fotos: Felipe Somar
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En la era de la Internet y la globalización de la  
información, atrévase a incursionar por las páginas  
electrónicas de los diarios de Caracas o alguna otra 

ciudad venezolana importante y quedará plenamente con-
vencido de que la campaña mediática, o sea la de los más 
poderosos en contra de la presidencia de Hugo Chávez Jimé-
nez, va a todo trapo. Y eso que aquí, aún con globalización y 

todo, no se ve la televisión venezolana que despliega, y con 
mucho, una aterradora campaña de manipulación de masas 
para derrocar al presidente de Ve- nezuela.

La de los Estados Unidos de Norteamérica es una manera 
curiosa de entender y practicar la democracia. Con la familia 
Saudí que gobierna a la Arabia “Saudita” con mano de hierro 
(no deje de apreciar que al país se le adosó el apellido), y en 

Venezuela: 
Duro contra Chávez

Azucena del Campo

donde existen restricciones escandalosas a los derechos más 
reverenciados en el mundo occidental, Estados Unidos y la 
familia Bush, se la llevan de a cuartos, como nos lo acaba 
de recordar Michael Moore en su última película Farenheit 
9-11, pero a un presidente electo democráticamente y que 
está cubriendo su período constitucional, no lo pueden ver ni 
en pintura y están haciendo y gastando todo lo que pueden 
para derrocarlo.

Estados Unidos no le perdona a Hugo Chávez que no sea 
obediente y obsequioso a sus mandatos, que haya defendido 
el petróleo venezolano y se ponga de acuerdo con la OPEP 
para obtener mejores precios, no le perdona que sea solidario 
con Cuba ni que sea amigo de Fidel Castro. La mera neta, 
estoy convencida de que Hugo Chávez no es un radical ni 
quiere hacer en Venezuela una revolución proletaria, así  que 
los Estados Unidos no le pueden tener tirria por eso, se la 
tienen, simplemente, porque es independiente y no se quiere 
plegar a sus órdenes y a su modelo de capitalismo.

En tal virtud, le han armado una protesta permanente por 
parte de los sectores más reaccionarios de Venezue- la,  que 
ya lleva varios años y la han financiado generosamente. 
Como lo hicieron en su momento en Chile con Salvador 
Allende. No se detuvieron, incluso, hace dos años, en 
orquestar un golpe de estado en el que se secuestró al 
presidente Chávez y que no pudo culminar debido a que 
éste contó con amplio respaldo por parte del ejército 
de su país. Y ahora han logrado que, de acuerdo a las 
leyes venezolanas, se lleve a cabo un llamado Referen-
do Revocatorio, es decir, una consulta ciudadana por 
medio de la cual se habrá de decidir si continúa o no en 
la presidencia de la república y que tendrá verificativo 
el próximo 15 de agosto.

Para tal efecto, los dólares fluyen. Apenas se denunció 
que el National Endowment for Democracy, organiza-
ción estadounidense, entregó a la llamada Coordinadora 
Demócratica la nada despreciable cantidad de 300 mil 
dólares, según se dice, para que elaborara y presentara 
un plan conocido como “Consenso País”. Este plan 
contempla -nótese la similitud con las intenciones que 
se denuncian aquí en nuestro país- la apertura a capitales 
privados para que inviertan en la industria petrolera 
local y la privatización de la industria eléctrica.

Estados Unidos, por tanto, está interviniendo abier-
tamente en la vida interna de Venezuela, a través de 
su dinero, de sus aliados, de “observadores” de su 
confianza, de sus medios de comunicación y de sus 
funcionarios. El portavoz del Departamento de estado, 
Richard Boucher acaba de declarar que Venezuela debe 
celebrar el revocatorio de una manera “abierta, libre, 

justa y transparente” y advirtió que “continuaremos encon-
trando diferentes maneras de presionar” a Caracas para que 
esto ocurra. El propio candidato demócrata a la presidencia 
de la república, John Kerry, advirtió que Hugo Chávez debe 
encabezar un referendo en el que prevalezcan la honestidad 
y la transparencia, si no quiere verse “proscrito”.

Muchas encuestas señalan que Hugo Chávez va a ganar 
el referendo revocatorio. No obstante, me permito pensar 
que la presión de los norteamericanos y de la derecha 
local no se va a calmar con los resultados de las urnas, no 
creo que hayan gastado millones de dólares y fuerzas para 
aceptar, así como así, una derrota democrática. Auguro 
que va a haber acusaciones de fraude y la embestida va a 
tomar la forma de “respeto a la voluntad ciudadana”. Si no, 
al tiempo. En tanto, en épocas en que el mundo anda de 
cabeza como cantó Enrique Santos Dicépolo a principios 
del siglo pasado, yo le voy a los rebeldes, a los réprobos y 
le deseo a Hugo Chávez y al pueblo que lo apoya, éxito y 
la mejor de la suertes. 

El Presidente Chávez. Resistencia.
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Convención 
Hacendaria

Salustio del Paso

¿Prórroga para disimular el fracaso?

Esta semana comenzó con el revuelo sobre las  
declaraciones del Presidente Vicente Fox acerca de  
los grandes avances de la Convención Nacional 

Hacendaria (CNH), el consenso en 93% de las propuestas 
ejecutivas, parte de los trabajos que iniciaron el 5 de febrero 
de este año y cuyo 7% está por negociarse. Dijo también 
que sólo quedan 20 puntos por discutirse, entre los que se 
encuentra el IVA.

 Anunció que los últimos reportes del Consejo de la CNH 
indican que se tiene 272 acuerdos consensuados y conso-
lidados de un total de 340 ideas ejecutivas trascendentales 
como la entrega directa a los municipios de los recursos 
federales. Aún hay 20 propuestas ejecutivas que falta con-
sensar, pero que se prevé una pronta autorización después 
del diálogo abierto.

En la primera de las siete  mesas que componen la CNH, 
que se relacionan con el Gasto Público ( Ingresos,  Deuda 
Pública, Patrimonio Público, Modernización, Simplifi-
cación de la Administración Hacendaria, Colaboración y 
Coordinación Intergubernamental,  Transparencia, Fisca-
lización y Rendición de Cuentas). Se atoró la discusión, 
los gobernadores se empantanaron. Aquí fue considerado 
el IVA como la mejor opción para incrementar la recauda-
ción fiscal y se dividió la CNH; fue imposible llegar a la 
unanimidad que debe existir en cada mesa según las reglas 
de este organismo. 

El Presidente se reunió con el Consejo Directivo, inte-
grado por funcionarios federales y estatales, gobernadores, 
presidentes municipales y representantes del Congreso 
de la Unión y de los congresos locales. Los gobernadores 
que integran el Consejo Directivo  son los encargados de 
conducir los trabajos y aprobar las propuestas de las siete 

mesas, para presentarlas como conclusiones finales el día 
de la clausura.

Pero la clausura no será a finales de julio como estaba 
programada. Reunido en Los Pinos, el Consejo Directivo de 
la CNH aprobó el aplazamiento de la clausura de los trabajos 
de la Convención propuesto por la Conferencia Nacional de 
Gobernadores (Conago) en la reunión extraordinaria lleva-
da a cabo el pasado viernes 16 en la ciudad de Monterrey, 
N.L.Se propuso el día 17 de agosto.

El aplazamiento se debió, evidentemente, a la falta de 
acuerdo en esos 20 programas, 20 propuestas entre las que 
se encuentra, nada menos que, el IVA y otros puntos funda-
mentales. Aunque, según el Gobierno de Chiapas obedeció  
“a la intención de alcanzar un consenso general de las pro-
puestas planteadas por cada una de las mesas de la CNH y 
que en su mayoría, un 94 por ciento, fueron aprobadas el 
pasado 16 de julio”. 

Pero no, es claro  que este aplazamiento se debe a la impo-

Fox. La Convención en sus manos.

Fallaron las estrategias.
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Sergio Cortés Eslava

El censo fiscal, terrorismo 
hacendario: IP michoacana

Michoacán
sibilidad de un acuerdo frente a problemas muy espinosos, 
muy riesgosos políticamente,  frente a la población o la 
parte de ella que se prepara a ejercer su derecho a elegir sus 
gobernantes. Es muy significativo el hecho de la ausencia de 
más de la mitad de los gobernadores; asistieron quince de 
ellos;  menos de la mitad...y no pudieron llegar a un acuerdo 
en el problema toral del organismo.

Las opiniones se encuentran muy divididas. Desde lue-
go, los altos funcionarios allegados a la Presidencia se 
encuentran optimistas. Pero legisladores y gobernantes de 
la oposición consideran que los objetivos de la CNH no se 
alcanzaron. Las declaraciones radiantes de optimismo, para 
algunos, esconden, poniendo el énfasis en los acuerdos y 
consensos, el verdadero resultado que hasta la fecha han 
tenido los trabajos, las negociaciones 
entre los tres niveles de gobierno y las 
muy diversas propuestas de la CNH;  
desde este punto de vista, ese resultado 
es el rotundo fracaso. No ha habido 
acuerdo en los problemas esenciales, 
objeto de la flamante CONVENCIÓN, 
por más que se enarbole como un exi-
toso avance el porcentaje tan alto de 
los acuerdos logrados.

Funcionarios de Hacienda como 
David Colmenares, el coordinador de 
políticas públicas de la Presidencia, 
Eduardo Sojo, y otros distinguidos 
miembros del gabinete, también se 
expresan optimistamente; los trabajos 
de la convención han estado lejos de 
las confrontaciones partidistas, en la 
CNH se puede negociar.

No han faltado las voces que hablan 
de la poca profundidad en los análisis 
de las mesas de trabajo, de la falta de 
discusión y de los acuerdos limitados en la problemática 
hacendaria, entre ellos se encuentra el Senador priísta  César 
Camacho Quiroz quien afirmó que las mesas de trabajo se 
convirtieron en monólogos sucesivos, no había intercambio 
de opiniones. También augura que el Consejo Directivo 
tendrá problemas para plantear un resolutivo final. 

El perredista, Guillermo Huízar, Secretario de la Comisión 
de presupuesto lamentó que los acuerdos para “aumentar el 
tamaño del pastel” no permitan anticipar una recaudación 
mayor y afirmó que en todos los niveles existe la coinciden-
cia de que urge una reforma fiscal. El pastel; es posible que 
ese sea el verdadero objetivo de la CNA, aumentar el pastel 
y contar con una mayor rebanada.

Fracaso ¿de quién?

Más claro todavía, el optimismo por los avances podría ser 
real,  pero solamente para Don Vicente Fox , su gobierno y 
su partido; la centralización de los recursos, la preponderan-
cia del gobierno federal en cuestiones hacendarias, fiscales, 
distributivas, han quedado preservadas, no hay nuevas reglas 
que pudieran restar poder y capacidad de competir por el 
poder en el tiempo que se aproxima, en el tiempo electoral 
en que ya estamos. El Partido en el poder o quizás mejor 
dicho el grupo del mismo al que Fox  pertenece, está tran-
quilo ¿o de Plácemes y por ello se muestra tan contento el 
Presidente?

Digámoslo de otro modo: en estos tiempos en que hay que 
luchar por la Presidencia de la República, 
el que parte el queso no soltará el cuchillo 
para que otros lo partan por él . El poder 
sirve también para mejorar las condiciones 
que permitan conservarlo. Los partidos que 
ilusamente pretendían fortalecerse con más 
recursos económicos para la contienda, se 
están quedando chatos, han fracasado es-
trepitosamente, hasta el momento, tendrán 
que conformarse con las migajas de siem-
pre o algunas más, las que ha acordado la 
Presidencia, por ejemplo los mil millones 
de pesos destinados al combate de la inse-
guridad pública. Nada más. Tendrán que 
arreglárselas de otro modo para desplegar 
sus campañas electorales

No parecería  creíble el optimismo de 
algún gobernador, priísta o perredista, o 
de los representantes de la chiquillería 
(llámense pequeños partidos o algo así), 
que cuenta con alguna presidencia muni-
cipal en algún estado de la república, por 

más que se haya anunciado su mejoría por la entrega directa 
de los recursos de la federación; ellos querían mucho más 
que eso, ambicionaban casi la independencia con respecto 
al poder central..

En resumen. La reunión extraordianaria de Monterrey 
contó con el desaire de la mayoría de los gobernadores; en 
la mesa más importante, la de ingresos, no hubo acuerdo; la 
reunión programada para el 31 de julio fue prorrogada; los 
consensos anunciados no fueron resultado de un intercambio 
de opiniones. La línea para las conclusiones que llegarán al 
Congreso de la Unión, todo indica, que será marcada por la 
cúpula del poder. Optimismo del Presidene Vicente Fox y 
fracaso de la CNH; esos son los avances. 

Diversidad de opiniones, tanto en contra como 
a favor y hasta de indiferencia, ha generado la 
aplicación del Programa de Actualización del 
Registro Federal de Contribuyentes aquí en 
Michoacán, concretamente, en la ciudad de 
Uruapan, una de las ciudades piloto escogida por 
la Secretaria de Hacienda para tratar de “poner 
al día” a los ciudadanos que no se encuentran 
bajo el régimen hacendario.

Para la Iniciativa Privada de esta entidad, la 
medida es simplemente un acto de terrorismo 
fiscal y  acusan a la Secretaria de Hacienda de 
hostigar al sector empresarial y la sociedad en 
general, mientras que por otro lado no combate 
la grave evasión fiscal de sectores bien identi-
ficados, como el comercio informal que evita 
pagar mas de 50 mil millones de pesos al año, 
de acuerdo con datos de la Cámara Nacional de 
Comercio.

Tras negociaciones con la IP michoacana, la 
Secretaria de Hacienda llegó a acuerdos con el 
sector en cuestión, pero una de las partes (SHCP) 
no la ha respetado.

A mediados del mes de mayo, realmente cinco 
días antes de terminar ese mes, en pleno, el sec-
tor empresarial de Michoacán amenazó con una 
rebelión fiscal generalizada, si la Secretaría de 
Hacienda no suspendía y rectificaba su “Campa-
ña Mantente al Día en el RFC”, mediante la cual 
desarrolla -dicen los empresarios— prácticas 
de auténtico terrorismo y persecución no sólo 
de los contribuyentes sino de la ciudadanía en 
general.

El presidente del Consejo Coordinador Em-
presarial de Michoacán, Constantino Ortiz 
García, dijo en entrevista que los funcionarios Macedo y Fox. Los recursos para seguridad, de donde vengan.
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China. Pendiente de las oportunidades.

de la Secretaría de Hacienda “realizar un barrido de calles, 
casa por casa, para hacer cuestionarios intimidatorios que 
violan la ley de garantías individuales”. Cabe recordar que 
este plan piloto se puso en marcha en Uruapan, Michoacán, 
Guamúchil, Sinaloa y Tehuacan, Puebla, 

De acuerdo a la versión de los dirigentes empresariales 
de la entidad, este procedimiento mediante el cual, casa 
por casa, los fiscales llegan y preguntan, ¿a qué se dedica? 
¿Cuánto gana? ¿Puede mostrar sus comprobantes de pagos 
fiscales?, transgrede los derechos constitucionales de las 
personas, además de poner en riesgo su seguridad e inte-
gridad física.

Según la SHyCP, este programa tiene como objetivo 
detectar a todas aquellas personas que están evadiendo al 
fisco, mediante encuestas en todos los domicilios de las 
mencionadas ciudades. Es un programa piloto que después 
se hará extensivo a toda la República Mexicana.

Pero el sector empresarial consideró esta acción como 
de auténtico terrorismo fiscal. Añadió que los empresarios 
y comerciantes no se oponen a que haya actualización del 
padrón de contribuyentes y combatir la economía informal, 

pero debe hacerse mediante los cauces legales existentes 
para ello.

Dijo que lo primero que debe hacer el gobierno federal, es 
encauzar las reformas fiscales necesarias, para que el padrón 
de contribuyentes se amplíe y haya equidad en materia fiscal, 
pero “si no se ponen de acuerdo en esos cambios legales 
y quieren que el pueblo pague las consecuencias, es una 
medida equivocada”.

Los hombres de negocios de Michoacán enviaron, en ese 
mismo mes de mayo, un comunicado a la Secretaría de Ha-
cienda pidiéndole que rectifique y suspenda ese programa 
de terrorismo fiscal, pero advirtió que de no encontrar eco 
a la demanda, buscarán por todos los cauces legales que se 
supriman esas medidas intimidatorias.

El extremo será hacer un llamado generalizado a la po-
blación, a los contribuyentes, a declararse en suspensión de 
pagos de impuestos, en rebeldía fiscal, porque este programa 
piloto es un auténtico atropello, puntualizó. 

Sin embargo, pese a las inconformidades y amenazas de la 
iniciativa privada, la Secretaria de Hacienda no se intimidó 
e inició el Programa de Actualización del RFC Mantente 

al Día, aunque aceptó realizar algunas adecuaciones y se 
incorporaron algunas demandas de la IP, concretamente lo 
que se refiere a la legalidad.

En ese contexto, la Secretaria de Hacienda señaló que, en 
una primera etapa, se llevaría a cabo el programa con per-
sonal del Servicio de Administración Tributaria (SAT), pero 
finalmente se contrató personal eventual, lo que provocó el  
malestar de los empresarios porque ése no fue el acuerdo.

Según Hacienda, la primera visita sería totalmente vo-
luntaria, el contribuyente que quiera modificar su situación 
fiscal y quiera darse de alta en el RFC se inscribe de manera 
voluntaria, no hay consecuencia legal para la persona, por lo 
que no se estaría afectando de modo alguno su esfera jurídica 
y por eso se determinaría que es un programa legal”.

En una segunda etapa, se hará una revisión a los estableci-
mientos, domicilios fiscales y aquellos lugares en donde se 
realiza una actividad económica, incluso se visitará a aque-
llas personas que están operando en la informalidad; aquí, 
en esta instancia,  se verificará a aquellos contribuyentes que 
no están dados de alta y se les invitará a que se regularicen, 
con facultades para registrarlos.

Según Hacienda, la idea del programa piloto es aplicarlo 
en todo el país a partir del próximo año; ya se han tenido 
experiencias similares, en Chihuahua y Puebla, en donde 
hubo un crecimiento del 300 por ciento en la base de con-
tribuyentes y además, no se presentó ninguna problemática 
o situación que lamentar. 

Sin embargo, para el presidente del Consejo Coordinador 
Empresarial, Constantino Ortiz García, el Programa de 
Actualización del RFC, “Mantente al Día”, es una actitud 
desesperada por parte de la autoridad hacendaria que deja 
mucho que desear; dijo que “eso de la primera y segunda 

vuelta es un engaño para la ciudadanía”. Insiste 
en que el programa viola las garantías indivi-
duales y tiene aspectos de ilegalidad, por esa 
razón no puede aceptarlo.

Ortiz García confió en que la autoridad fiscal 
no aplique dicho programa en tanto no se llegue 
a los acuerdos correspondientes.”No estamos 
de acuerdo en la forma y procedimiento, no 
podemos validar algo que está fincado en la ile-
galidad; en los fines coincidimos, pero pedimos 
que el método se cambie y que la potestad pueda 
ser tomada por el gobierno estatal, que haya un 
convenio de coordinación en donde se busquen 
esquemas diferentes que inviten a la ciudadanía 
a inscribirse de manera voluntaria al RFC. 

“Hay preocupación, porque este programa 
podría ir acompañado de molestia y afectación 

de la familia; está claro que se viola el artículo 16 de la Cons-
titución, el que se refiere a los derechos constitucionales, 
que dice que nadie puede ser molestado en su domicilio si 
no es a través de un mandamiento escrito y fundado en una 
causa legal”, explicó. 

Empresarios michoacanos. A pagar más impuestos.

Gil Díaz. Operador.



B
    u    z    o    s    .    B

    u    z    o    s    .     B
    u    z    o    s    .    B

    u    z    o    s    .     B
    u    z    o    s    .    B

    u    z    o    s    .     B
    u    z    o    s    .    B

    u    z    o    s    .     B
    u    z    o    s    .    B

    u    z    o    s    .     B
    u    z    o    s      

B    u    z    o    s    .    B    u    z    o    s    .     B    u    z    o    s    .    B    u    z    o    s    .     B    u    z    o    s    .    B    u    z    o    s    .     B    u    z    o    s    .    B    u    z    o    s    .     B    u    z    o    s    .    B    u    z    o    s    .     B    u     z    o    s    .    B    u    z    o    s    .     B    u    z    o    s    .    B    u    z    o    s    .    B    u    z    o    s    .     B    u    z    o    s    .    B    u    z    o    s    .     B    u    z    o    s    .    B    u    z    o    s    .     B    u    z    o    s    .    B    u    z    o    s     

C
O

LU
M

N
AEx aequo político en Michoacán

Álvaro García Pineda

Comentarios: alvarogpmx@hotmail.com

C
O

LU
M

N
A

Desaseo electoral e incapacidad de la dirigencia estatal del  
PRD Michoacán, para organizar un proceso interno  
confiable y transparente, fue la muestra que hicieron 

pública el pasado 11 de julio en el bastión perredista por exce-
lencia.

No hubo muertos, ni heridos, pero la democracia fue privada de 
su libertad y al concluir la jornada electoral interna del perredismo 
michoacano, la encontraron muerta y con el tiro de gracia.

¿Democracia?. ¡Buena pregunta! Dice la parte final de un pro-
mocional del IFE. Pero este mismo cuestionamiento es el que  se 
hicieron los electores que salieron a votar el trágico domingo 11 
de julio, por los aspirantes perredistas a una de las 52 de las 113 
candidaturas a presidente municipal o una 
de las 24 diputaciones locales.

 Los ciudadanos que acudieron a las urnas 
hechas con cajas de cartón y bolsas negras 
de polietileno, de los llamados “costalitos 
para la basura”, derrotaron al ABSTEN-
CIONISMO -considerado el peor enemigo 
de un proceso electoral-, según las cifras 
que dio a conocer el comisionado nacional 
del Servicio Electoral del PRD, Mauricio 
del Valle.

Pero no fue suficiente el pago múltiple en 
las urnas, para cubrir el rescate de la De-
mocracia y tenerla de nuevo viva entre los 
michoacanos. Ahora, hay que esperar a lo 
que el juez ciudadano dicte como sentencia 
para la jornada constitucional local del 14 
de noviembre próximo.

En tanto, el PRD Michoacán ha dejado una 
estela de descontento, una imagen concreta 
del fraude que prepara desde ahora para la 
contienda de noviembre y de lo fangoso, 
sucio, marrullero, transa y todo tipo de desaseo que puede llegar 
a utilizar como medio, para ganar por las buenas o las malas.

Aunque se tendrán que repetir solo cuatro procesos, en igual 
número de municipios, así como los comicios internos en el dis-
trito de Lázaro Cárdenas, debido a que fue imposible controlar el 
descontento de los ciudadanos y el líder nacional del PRD, Leonel 
Godoy Rangel, no tuvo otra que aceptar repetir las elecciones, 
porque en el resto de los ayuntamientos y distritos, sometió a la 
disciplina a sus huestes.

Michoacán es gobernado por Lázaro Cárdenas Batel, surgido 
de la cantera del PRD y después de la ola de protestas por el 

acarreo, compra del voto en efectivo y distribución de des-
pensas, fertilizante, láminas de cartón, cemento e intervención 
de funcionarios de la administración pública, las dirigencias 
estatales del PRI y el PAN han advertido que se cocina una 
gran “Elección de Estado” en las 113 alcaldías y 24 distritos 
electorales locales.

Con las manos sucias y manchadas, después de la jornada 
electoral interna en el PRD, los contendientes aprovecharon el 
río revuelto y pretendieron enlodar la imagen de organizaciones 
sociales de filiación priísta e incluso, se denunció la participación 
de destacados priístas que tomaron partido con alguno de los 
aspirantes a una candidatura.

Filias y fobias... del poder

Miguel Ángel Rueda-Ruiz

La otra campaña

Comentarios: miguelarueda@yahoo.com

Sobre el proceso electoral en Veracruz se ha tendido un manto  
de nubes borrascosas que presagian una tormenta previa a  
la jornada comicial del 5 de septiembre que podría costarle 

la gubernatura al PRI.
A diferencia de los fenómenos meteorológicos, la tormenta que 

se avecina sobre el proceso electoral tiene nombres, apellidos y 
manos precisas que se ocupan de mover las piezas para empañar 
el cielo.

Es la otra campaña que se gestó hace más de un año, cuando 
Miguel Alemán Velazco dejo correr a once precandidatos que se 
dieron con todo para convencer al mandatario de que cualquiera 
de ellos era mejor que Fidel Herrera Beltrán.

A partir de aquella batalla interna, que trajo una serie de con-

frontaciones, los ajustes y reacomodos se hacen cada vez más 
enérgicos.

La primera mano que está sobre Veracruz es la de Roberto 
Madrazo, aspirante presidencial, sin duda alguna, quien ha pac-
tado de nueva cuenta con Fidel Herrera Beltrán para despejar el 
camino de ambos.

La otra mano viene de la dirigencia nacional del PAN y de 
quienes operan para permanecer en Los Pinos otro sexenio.  El 
poder presidencial y sus aliados internos, Luis Felipe Bravo y Car-
los Medina Plascencia por un lado, y por el otro Felipe Calderón 
Hinojosa y Francisco Barrio Terrazas tienen las manos metidas en 
Veracruz para impulsar a Gerardo Buganza Salmerón.

Una tercera mano, la presidencial, estaría lista para impulsar 
en un cierre inesperado una alianza de facto de Dante Delgado, a 
favor de Gerardo Buganza, para asegurar que el panismo pueda 
resucitar desde Veracruz.

Es la disputa del poder gubernamental, pero también del poder 
presidencial. Ahí están metidos Miguel Angel Yunes, Fidel Her-
rera, Gustavo Carvajal, Dante Delgado, Tomás Ruiz, Diódoro 
Carrasco, Elba Esther Gordillo, José Murat.

Todos los mencionados están bajo la lupa de Roberto Madrazo 
y sus juegos de poder para asegurar el triunfo de Fidel Herrera en 
Veracruz y su propia campaña para el 2006 y de paso enterrar las 
aspiraciones presidenciales de Miguel Alemán Velazco.

Dos acciones confirman esta interpretación.

La primera, el nombramiento de Javier Herrera Borunda como 
presidente nacional adjunto del CEN del PRI, un cargo que si 
bien honorífico y honorario - porque el poder real lo mantiene al 
cien por ciento Roberto Madrazo- es un mensaje para responder 
a la diputación plurinominal de Miguel Angel Yunes Márquez. 
Javier Herrera, hijo de Fidel Herrera, es desde ahora adversario 
generacional de Yunes Marquez. Aquí, los enconos también se 
heredan.

La segunda acción fue la filtración a la que tuvo acceso Miguel 
Angel Yunes de que su cabeza se le presentaría en charola de plata 
a Fidel Herrera, como una muestra de buena voluntad de Roberto 
Madrazo. Yunes Linares se adelantó y decidió renunciar.

En capilla, están otros adversarios de Madrazo Pintado y Fidel 
Herrera: Elba Esther Gordillo  - la otrora aliada de los diputados 
veracruzanos y a quien le volvieron la espalda -, Tomás Ruiz 
González, primera víctima en la carrera de “Los Once” rumbo a 
la candidatura priista y que volvió al redil foxista con el nombra-
miento de director de la Lotería Nacional.

Y es claro que a los manotazos priistas, los agraviados y afecta-
dos no se quedan con los brazos cruzados. Miguel Angel Yunes y 
Tomás Ruiz echarán mano de todo su conocimiento de los grupos 
de poder, locales y regionales,  para sumarlos a Gerardo Buganza 
y el segundo hará gala de su conocimiento técnico para limpiar 
la Lotería Nacional, pero también para acercar información sobre 
las operaciones financieras de los grupos locales que se movieron 
a través de Banobras, y después los ajustes económicos guberna-
mentales que se hicieron durante su periodo como precandidato.

Ambas piezas, distantes ya del PRI y vinculada en posiciones 
claves con el equipo panista, realizarán acciones y movimientos, 
tratarán de poner toda su influencia para capitalizar los conflictos 
regionales y municipales en que se metió Fidel Herrera. La tor-
menta electoral apenas viene. Veremos en quince días. 

Entre las organizaciones que pretendieron involucrar, se ubicó 
a Antorcha Campesina pero su dirigente estatal, Jesús Valencia 
Mercado, habló fuerte y preciso ante la población michoacana y 
no solo deslindó a la agrupación y su persona, sino que advirtió 
“Antorcha y sus militantes, no se prestan a ésta ni a ninguna otra...  
cochinada”. 

El reclamo fue tan claro y contundente, que ninguno de los 
miembros del PRD Michoacán, volvieron a emitir palabra. 
Michoacán está de luto; en el proceso interno de los perredistas 
“mataron a la democracia”. 
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Expresión potosina

Margarita Basáñez Jiménez

Deficiencias, torpezas e irresponsabilidades en el 
Palacio Grande de SLP

Convención Hacendaria

Sigue aquí  e l  escándalo  de  la  
inseguridad pública, no porque  
nuestras calles sean violentas, sino 

por inoportunas e infortunadas expresiones 
de algunos personajes y personeros de la 
política local.

Eso eleva el prurito y nos obliga a ver más al 
fondo en los números policiales y resulta que 
son mas las manifestaciones semanales por 
cuestiones de nepotismo, y exigencias sociales 
que los delitos que se hayan reportado.

Agrava la situación la falta de oficio, 
sensibilidad e irresponsabilidad de quienes, 
en ausencia del Jefe de Gobierno Potosino, 
Marcelo De los Santos Fraga, debieran atender 
a esos grupos sociales.

Hasta llegan a negar audiencias aduciendo, 
muy al estilo PRI: “ vuelvan mañana porque 
ya no hay nadie que los pueda atender”. 
Lógicamente con esto desatan la ira de sus 
mandantes.

Esa falta de oficio y de sentido de servicio 
produce que en estos momentos el primer 
cuadro de la ciudad y principalmente la Plaza 
de Armas luzca como en los mejores tiempos de los gobiernos 
priístas: lleno de manifestantes con mantas, pancartas y plan-
tones.

A nadie importa que el gobernador cumpla sus 
promesas

¿De qué sirve que el gobernador se multiplique estando aquí y 
allá, tocando puertas y gestionando múltiples beneficios para los 
potosinos, atendiendo a todos los grupos con reclamos sociales, si 
cuando De los Santos anda fuera, nadie atiende a nadie?

Así es como vemos, a Alfonso Walter Espinoza Huerta, respons-
able del área jurídica de la Secretaría general de Gobierno, y al 
propio titular de la misma, Alfonso Castillo Machuca, quien solo 
envía a sus bufones y para nada da la cara, cuando debería ser él, 
quien hiciera valer los acuerdos verbales o escritos anteriormente 
asumidos por su Jefe, el gobernador De los Santos Fraga.

Esos bufoncitos de los que Castillo Machuca se ha rodeado, no 
sólo no sirven para nada, también lo bloquean y tal vez lo lleven 
de regreso a su despacho particular, tan pronto quede claro que en 
vez de ayudar, estorba al gobierno panista potosino.

Se maneja que mucho del malestar 
social que actualmente enfrentamos 
los potosinos, proviene del desgobi-
erno de éste tipo de funcionarios, que 
confunden una Secretaría General 
de Gobierno con la subgerencia de 
alguna importante empresa.

Pero también corre la versión de 
que muchas de estas inquietudes 
han sido alentadas por sedicentes 
“asesores en propaganda negra” del 
presidente municipal de ésta capital, 
también panista, Octavio Pedroza 
Gaytán.

¿Complot o zancadillas entre 
panistas?

Para el sacerdote Guillermo Dip, 
articulista de un diario local, todo 
este escándalo por la “inseguridad” 
tiene mas bien un trasfondo político; 
una estrategia de desprestigio para 
nuestro estado y su gobierno”.

De todos es sabido que Octavio Pedroza no llegó al cargo, 
apoyado por Marcelo De los Santos, pero a éstas alturas y de 
acuerdo a los Estatutos blanquiazules, no sumarse a los esfuerzos 
del gobernador de su mismo partido, constituye una muy grave 
traición.

Alentar, desde la trinchera que sea, el desprestigio de éste 
gobierno, estaría dando al traste con la impecable trayectoria de 
Octavio Pedroza como panista y su futuro político podría estarse 
torciendo.

Sobre todo, porque parece enfocar sus esfuerzos a reinstalar en el 
Consejo Estatal de Seguridad Pública al grupo que anteriormente 
lo manejaba.

Y si bien el actual titular, Antonio Novella, no ha brillado en el 
cargo, al menos no representa a sus antecesores, un equipo que no 
preservaba la seguridad pública, sino que la administraba, pues 
los delitos se sucedían por igual antes que hoy.

Lo grave es que la vox pópulli indica que para desprestigiar al 
gobierno panista de Marcelo De los Santos, los brazos agitadores 
del alcalde sanluisino echan mano de datos del CISEN.

Algo que de probarse sería una grave perversidad más de la 
política tunera o nos estaría hablando de un complot.  
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Visor Mexiquense
Nuevos hervores en el caldero mexiquense tras la 

gubernatura
Luis Alberto Rodríguez

La última semana de la quincena reciente, resultó para los  
mexiquenses  especia lmente  s ignif ica t iva  en  
acontecimientos con cargas muy visibles de la enconada 

lucha que entre los grupos priistas se manifiesta por acelerar 
la decisión cuya responsabilidad corresponde al gobernador 
ARTURO MONTIEL en torno a su sucesión en la gubernatura, 
especialmente a raíz de una controvertida conferencia de prensa 
que el dirigente estatal del PRI, ISIDRO PASTOR MEDRANO, 
escenificó, justamente el martes 13,  en la llamada casa del priis-
mo mexiquense en la ciudad de México, donde se interpretó que 
ese personaje lanzó sin ningún pudor una 
especie de plataforma electoral que por 
sus contenidos no solamente incomodó a 
sus competidores, sino puso en aprietos 
al mismo gobernador al recalentar el tan 
sonado asunto de la construcción del 
aeropuerto de la ciudad de México en 
terrenos del ex lago de Texcoco, lo que de 
inmediato encrespó los ánimos del llamado 
Movimiento en Defensa de la Tierra que 
enarbolan los llamados “macheteros” de 
San Salvador Atenco, quienes con viru-
lencia, de inmediato organizaron protestas 
tanto en sus lares como en la misma capital 
del Estado.

Con la temeraria expresión de ISIDRO 
PASTOR de que en ese asunto del Ae-
ropuerto en Texcoco, “no hay palabra 
de rey”, por lo que su partido insistirá 
en ello, el controvertido dirigente puso 
contra la espada y la pared no solamente 
al destinatario de la ofensiva; como es 
obvio, se trata del Secretario General de Gobierno, MANUEL 
CADENA MORALES, quien en varias encuestas se parapeta-
ba ya en los primeros lugares de las preferencias electorales, 
sino al mismo ARTURO MONTIEL, quien por su parte, 
en conferencia de prensa especial en palacio de gobierno, 
se apresuró a desmentir el supuesto, en términos de que se 
trata de un asunto federal; pero lo cierto es que el daño ya 
estaba hecho, además de por haber enconado los ánimos de 
los ejidatarios atenquenses, también por haber disminuido el 
impacto de uno de los foros con los que otro de los aspirantes 
perfilados,  el diputado ENRIQUE PEÑA NIETO, coordina-
dor de los legisladores priístas locales, realizó sin notable 
resonancia en Ecatepec.

Otro acontecimiento que vino a caldear los ánimos políticos en 
el cotarro mexiquense lo representó el incipiente “destape” que una 
centena de llamados dirigentes obreros emitieron, disque a favor 
de la figura de MANUEL CADENA MORALES, que realizado 
por no más de una centena de sus supuesto seguidores, tuvo visos 
más bien de un orquestado golpe bajo cuya autoría es atribuida al 
mismo PASTOR MEDRANO, quien debió improvisar una extraña 
conferencia de prensa en las instalaciones de la legislatura, para 
con un pretexto intranscendente tratar de enmendar la situación 
con el argumento de que en el PRI no hay divisiones internas sino 

la unidad “granítica”  obtenida, como dijo, 
al ser reforzado ya con “cemento” blanco, 
rojo y verde, en otra de sus jocosas decla-
raciones que más parecieron una disculpa 
al visiblemente consternado ENRIQUE 
PEÑA NIETO.

Mientras tanto, los integrantes de la lla-
mada clase política del Valle de México, aún 
sumamente dolidos por el abandono y acoso 
político de que han sido sistemáticamente 
victimados por las huestes de ISIDRO PAS-
TOR no quitan el renglón en descalificarlo 
y cabe esperarse reacciones adversas ante 
la intempestiva convocatoria lanzada para 
apenas a estas alturas renovar el comité mu-
nicipal del PRI en Naucalpan. Esas afrentas 
han dado como resultado que los priístas 
del Valle de México hayan consolidado un 
férreo bloque ANTIPASTORISTA, pero 
también en demanda de espacios y hasta 
la misma candidatura a la gubernatura, a 
la que por lo pronto aspira el ex alcalde 

naucalpense, ENRIQUE JACOB ROCHA.
El caso es que en menos de seis días los priístas rompieron 

el “cascarón” de la marginalidad y ya sin demasiado pudor se 
lanzaron a la palestra de la competición por la gubernatura, aun-
que las formas debieron guardarse, como lo muestra la reunión 
de urgencia que sostuvieron ISIDRO PASTOR y el gobernador 
MONTIEL, de última hora.

Hay que mencionar también que el embate de PASTOR no 
sólo fue contra los arriba mencionados, sino también contra el 
procurador ALFONSO NAVARRETE PRIDA, cuyos bonos hacia 
la gubernatura subieron estos días, sobre todo a raíz de sus actua-
ciones recientes en el combate contra la delincuencia.  

Seguiremos atentos desde nuestro VISOR. 

Enlace Poblano

Gabriel Sánchez Andraca

Sin derechos, los militantes partidistas

En medio de la confusión política que se vive en nuestro  
país, está  saliendo a flote un problema que debe ser  
considerado de la mayor gravedad: la carencia de derechos 

de los militantes de partidos políticos.
El problema no es nuevo; se dio cuando los grupos empresaria-

les de derecha, después de la nacionalización de la banca por el 
Presidente López Portillo, decidieron participar en política fuera 
del Partido Revolucionario Institucional.

Primero crearon organizaciones como el Dhiac (Desarrollo Hu-
mano Integral, A.C.) y la Acifem, que agrupaba a mujeres, como 
paso para crear un nuevo partido político.

Luego se dieron cuenta de las dificultades que enfrentarían para 
ello y decidieron apropiarse del partido de tendencia derechista, 
que ya existía, Acción Nacional.

Llegaron como tromba al PAN, desplazando sin miramientos a 
los viejos y tradicionales panistas.

Hubo quienes les hicieron resistencia y fueron expulsados. Otros 
simplemente se hicieron chiquitos y no fueron 
tomados en cuenta para nada.

Los viejos luchadores panistas que conocimos 
en Puebla, que semanariamente iban con sus fa-
milias a los pueblos del interior del Estado para 
llevar sus prédicas de democracia, de exigencia 
del respeto al voto, de derogación del artículo 
tercero constitucional, etc., fueron borrados de 
un plumazo. Los sustituyeron empleados de 
empresarios, con ¡ínfulas de tales y de expertos 
políticos.

Eso pasaba en el partido de la derecha, cuyos 
militantes siempre hicieron gala de su acendrado 
cristianismo, de su respecto a la dignidad de la 
“persona humana” y de su defensa del “bien 
común”.

Pero la política es la política y ahí no hay 
respeto para nadie. Los viejos panistas no merecieron la mínima 
consideración a los recién llegados. Si acaso, algunas palabras de 
afecto para los que no solo se doblegaron sino que en alguna forma 
colaboraron con los nuevos dueños de la franquicia blanquiazul, 
pero nada más.

Ahora, en ningún partido político hay respeto para los mili-
tantes.

El Partido Revolucionario Institucional, lanza como candidato 
a la presidencia municipal de Teziutlán, a quien fue tesorero del 
ayuntamiento panista de hace seis años, que presidió Jesús Ma-
cip, quien fue a la cárcel por malos manejos, aunque después fue 
exonerado.

Y el partido de “izquierda”, el enemigo de la burguesía, el 

defensor de los derechos del pueblo pobre y humilde, está  por 
lanzar como candidato a la presidencia municipal de esta capital, 
a quien hace solo unos cuantos días, buscaba la candidatura del 
PRI, Jorge Morales Alducin, que fue dirigente del comité muni-
cipal del tricolor.

Con estas incongruencias ¿se puede creer en los partidos?
Los miembros de Antorcha Campesina, de la CNC, de las cen-

trales obreras como la CTM, la FROC, la CROM, han sido priístas 
siempre y, sin embargo, son sacrificados muchas veces por gentes 
totalmente ajenas al PRI.

El PAN ha postulado a priístas o perredistas resentidos en mu-
chos municipios ante su falta de organización y de estructura.

Por lo que respecta al de la Revolución Democrática, el partido 
que supuestamente representa a la izquierda, ha tenido aquí¡ en 
Puebla, a candidatos de la derecha empresarial, como Ricardo 
Villa Escalera, que fue su candidato a la gubernatura del estado y 
a Emilio Maurer, el empresario futbolero, que fue candidato a la 

presidencia municipal.
Los izquierdistas del PRD, trabajando y lu-

chando para llevar al poder a dos representantes 
de la rancia burguesía poblana, a la que tanto 
combatieron en los años sesenta y setenta, cuando 
las luchas de la reforma universitaria.

Por estas cosas, los partidos políticos han 
perdido identidad, pero sobre todo seriedad. El 
ciudadano común y corriente ve con desprecio a 
los políticos que andan como saltimbanquis de un 
partido de derecha o de centro, a otro de izquierda 
o al revés. De ahí la expresión de: “todos son 
iguales”, con la que generalmente se expresa el 
desencanto de la ciudadanía.

Los partidos deben entender que si continúan 
así, el país se les va a deshacer en las manos. To-
dos los partidos deben tener identidad ideológica 

y para eso, se hace necesaria la preparación de sus miembros.
No conocemos ninguna institución partidista encargada de 

adoctrinar, de capacitar a sus militantes; no tienen por lo menos 
en Puebla, una publicación que los oriente, que les diga qué hacer, 
que les explique lo que está  pasando y que les informe de los 
objetivos que su partido persigue.

Usted platique con cualquier aspirante a candidato, del partido 
que sea y nadie le hablará  de su ideología partidista. Todos le dirán 
de sus “intenciones” de “mejorar la vida de su pueblo”. No saben 
el camino, porque carecen de una ideología política y carecen de 
esta, porque nadie se ha preocupado por enseñárselas, por que ellos 
mismos no han tenido el más mínimo interés en conocerla. Para 
ellos la política solo tiene un signo, el de pesos. 
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Chimalhuacán

Hechos y Nombres

Alejandro Envila Fisher

Como si las cosas en el país 
estuvieran para soportar 
más presiones de carácter 

social, y abrir con ello nuevos 
frentes de disputa y disolución, 
ahora resulta que Luz y Fue4rza 
del Centro, la empresa pública que 
surte de energía eléctrica a la zona 
centro del país y que por años ha 
sido mantenida en números rojos 
por un ineficiente esquema des 
distribución, control y cobros, 
decidió empezar a endurecer sus 
políticas administrativas en el mu-
nicipio urbano más marginado y con 
mayores carencias de todo el país: 
Chimalhuacán.

Hace unos días, con el argumento 
de que hay adeudos históricos que 
no puede seguir tolerando porque 
comprometen su viabilidad, la com-
pañía que dirige Luis de Pablo cortó 
el suministro de fluido eléctrico a 
dos pozos de los que se extrae parte 
del agua que se surte a los 800 mil 
habitantes del que es, por mucho, 
uno de los municipios  urbanos 
más poblados del país y sin duda 
el más marginado. Naturalmente, 
la medida provocó una larga serie 
de problemas para las autoridades 
municipales que tuvieron que enfrentar la queja de decenas de 
miles de colonos que, de buenas a primeras se quedaron sin el 
vital líquido en sus tomas, o nunca vieron llegar la pipa que re-
gularmente lo surte por tandeo en sus colonias.

Chimalhuacán es la personificación de la pobreza a nivel ex-
tremo. La enorme mayoría de sus calles carecen de pavimento, 
sus escuelas son pocas y mal equipadas, los problemas de salud 
de los habitantes de este municipio dormitorio son de todo tipo, 
y el agua llega sólo por tandeo a varias colonias de la comunidad. 
Provocar el retiro  del servicio por un corte de energía eléctrica, 
consecuencia de un adeudo, es una situación que raya en lo crimi-
nal, pues para  una comunidad de tantas carencias, la falta de agua 
provoca trastornos de toda índole, particularmente económicos 

porque impide preparar alimentos 
y obliga a gastar recurso que no 
se tienen, en comida preparada, 
pero también de salud, porque 
en muchas de las viviendas del 
municipio, los pisos son de tierra 
y sus inodoros se encuentran prác-
ticamente al aire libre.

En estricto sentido, el derecho 
de Luz y Fuerza del Centro para 
suspender el servicio y exigir el 
pago total del adeudo al organismo 
de Agua Potable es incuestionable. 
Sin embargo, resulta por lo menos 
sospechoso que si la empresa bus-
ca recuperar cartera vencida, no 
sólo se niegue a recibir un pago 
parcial por más de dos millones 
que el ODAPAS municipal ha ex-
hibido, sino que además amanece 
con cortar la energía en un tercer 
pozo, pues con ello agudizaría la 
situación de crisis que ya provocó 
en la comunidad, por la falta de 
agua.

Pero todavía más sospechoso 
resulta el hecho de que sea hasta 
ahora, cuando el presidente mu-
nicipal es Miguel Angel Casique, 
que Luz y Fuerza del Centro lleve 
al extremo sus pretensiones de co-

bro en un municipio paupérrimo, negándose a aceptar importantes 
pagos parciales, si se tiene perfectamente documentado que, como 
empresa, toleró todas las trapacerías que Guadalupe Buendía, la 
loba, cometió en el ODAPAS de Chimalhuacán cuando lo enca-
bezaba, y decidió dejar de pagar la energía eléctrica, además de 
convertir el suministro de agua en el municipio, en su negocio 
particular. ¿Por qué Luz y Fuerza del Centro toleró  a La Loba 
cuando ésta se negó siempre a pagar cualquier recibo de energía 
eléctrica de los pozos, y pretende asfixiar al municipio, ahora que 
las autoridades que derrumbaron el cacigazgo, intentan llegar 
a un acuerdo de pago en parcialidades? ¿Acaso la intención es 
desestabilizar la zona oriente del estado de México, con alguna 
pretensión de carácter político-cultural? 
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Menosprecio por 
la educación, alto 

costo social 

Recientemente,  la  
CEPAL (Comisión  
Económica  para 

América Latina), organis-
mo de la Naciones Unidas, 
publicó un estudio sobre las 
tendencias en la educación en 
la región, titulado Desarrollo 
Productivo en Economías 
Abiertas, cuyos resultados 
no son nada favorables para 
nuestro país. Se dice, por 
ejemplo, que en gasto público 
en educación (como porcen-
taje del PIB) durante el período 1980-2000, Cuba ocupó el 
primer lugar entre todas las naciones latinoamericanas, pa-
sando de 7.2% a 8.5%. Panamá subió de 4.8 a 5.9% y Brasil 
de 3.6% a 4.7%. Son naciones pobres, es cierto, pero donde 
se da la importancia que merece a la educación como palanca 
de progreso. 

Desgraciadamente, México va en sentido contrario, pues 
durante el mismo período el  gasto público en educación 
decreció, pasando de 4.7 a 4.4 por ciento del PIB. Aun 
incluyendo el gasto privado, quedamos por debajo de lo 
invertido por Bolivia, Jamaica, Colombia o Chile.  

Otro indicador donde México mostró igualmente un muy 
pobre desempeño fue el Gasto Público Corriente por Estu-
diante, como porcentaje del PIB per cápita en los niveles 
primario, secundario y terciario. Entre 1980 y 2000, Cuba 
encabezó la lista, con un 43.5%, seguida de Panamá con 
22.2% y Costa Rica con 19.1% En México el gasto repre-
sentó sólo el 15% del PIB per cápita. 

A pesar de tratarse de indicadores puramente cuantitativos, 
estas cifras nos muestran claramente una grave desatención a 
la educación en nuestro país. Y esto no es casual. La política 
seguida obedece a una concepción perfectamente elaborada, 
de acuerdo con la cual el Estado debe reducir el gasto público 
a como dé lugar, para, como en este caso, empujar al mayor 
número posible de niños y jóvenes a las escuelas privadas, 
donde habrán de pagar por su educación. Se trata de una 
aplicación a rajatabla de la política neoliberal, basada en el 
principio de que estudie quien tenga para pagar y quien no, 
que se quede en la ignorancia. No es pues desidia, sino frío 
cálculo lo que guía esta política.

Pero esta estrategia está resultando verdaderamente de-
sastrosa para la vida nacional y para el desarrollo del país. 
En primer lugar, estamos frenando la formación del capital 
humano indispensable para impulsar la productividad de 
nuestro aparato económico, con la consiguiente limitación 

de la capacidad productiva 
que, combinada con una pési-
ma distribución del ingreso es 
causa del brutal abatimiento 
del bienestar de la mayoría, 
incluido un importante sector 
de las clases medias.  

Pero su repercusión eco-
nómica es sólo una parte del 
problema, pues la educación 
trasciende lo económico y 
constituye uno de los derechos 
humanos fundamentales, igual 
que la vivienda digna o la sa-

lud, pero no se las atiende. En este aspecto el propio gobierno 
es responsable de violación de derechos humanos básicos 
al condenar a millones de mexicanos a la degradación y al 
fanatismo más atroces. 

La ignorancia y el hambre son el mejor caldo de cultivo 
para esas lacras sociales, pero los medios y el gobierno no 
parecen reparar en esa relación, pues nos bombardean en la 
prensa escrita e incluso en noticieros de televisión nacional, 
con casos escandalosos de brutalidad, en los que parecieran 
regodearse los conductores de dichos programas, sin que 
jamás se les haya visto poner el mismo ardor en denunciar 
el lamentable abandono de la educación popular en México, 
de la que se nutren la violencia y el crimen. 

Y es que aunque la educación no lo es todo, y que en el 
fondo está la pobreza, sí juega un papel fundamental en la 
elevación de la calidad humana, por lo que si se hicieran 
verdaderos esfuerzos por educar y no poses como las que 
vemos tan frecuentemente, podría reducirse la violencia 
social, incluyendo la llamada intrafamiliar, aunque fuera 
de manera limitada. 

Harto frecuentes son también las lágrimas de cocodrilo 
derramadas a causa de la contaminación y la destrucción del 
ecosistema, pero si bien esos fenómenos tienen sus propias 
causas económicas, la falta de educación contribuye gran-
demente al deterioro de nuestro hogar común. La pobreza 
daña no sólo a quien la sufre directamente, sino a todos y 
no puede haber conciencia ecológica si hay hambre, pero 
tampoco si hay ignorancia.

Así pues, es urgente revalorar la educación. No es posible 
que se siga frenando el desarrollo del país mediante la aplica-
ción de la política perniciosa, de apariencias, impuesta por el 
gobierno mexicano. La sociedad no puede quedar satisfecha 
con resultados como el que arroja el estudio de la CEPAL. Y 
si el gobierno no reacciona, es indispensable que la sociedad 
civil lo haga. Alguien tiene que elevar la voz. 

Abel Pérez Zamorano
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Las imagenes difundidas por la prensa inglesa.

Pulso Legislativo

Álvaro Ramírez Velasco

Es sólo cuestión de tiempo. Plazos políticos que sólo  
ella conoce, pero es definitivo: Elba Esther Gordillo  
Morales dejará el Partido Revolucionario Institu-

cional (PRI) y con su partida buscará causar el mayor daño 
posible a sus detractores y enemigos, especialmente a Ro-
berto Madrazo Pintado.

La todavía secretaria general del PRI no ha olvidado las 
afrentas de diciembre pasado, cuando la mayoría de los 
diputados federales priístas -afines a Madrazo, su dirigente 
nacional- la destituyó como su coordinadora parlamentaria, 
en represalia por haber concentrado las decisiones en unos 
cuantos y pactar con Vicente Fox una 
posible reforma fiscal. Aquellos aciagos 
días, Elba Esther se retiró con los suyos 
a lamerse las heridas, y el final ya lo 
conocemos: dejó su curul en la Cámara 
baja y regresó a la dirigencia formal del 
Sindicato de Trabajadores de la Edu-
cación (SNTE), su histórico y apreciado 
coto, fuente real de su poder político.

Agazapada en sus rencores contra Ro-
berto Madrazo, “la maestra” ha esperado 
pacientemente a que el reloj mueva sus 
manecillas hasta situarla en el momento 
preciso de la venganza. Ésta ha comen-
zado.

La renuncia del veracruzano Miguel 
Angel Yunes Linares al PRI, apenas unos 
días antes de que fuera expulsado, y la 
llegada de su paisano Tomás Ruiz a la 
dirección de la Lotería Nacional para la 
Asistencia Pública (Lotenal) son dos avi-
sos previos al escándalo que vendrá. Ambos son integrantes 
de la llamada Fuerza Reformadora que se creó luego de la 
defenestración contra Gordillo, de quien además son esbir-
ros. Sus actos están sincronizados con ella.

Los partisanos

El primero fue quien más defendió a “la maestra” durante 
la batalla contra los chuayffetistas (los diputados afines al 
actual coordinador parlamentario Emilio Chuayffet Chemor) 

en San Lázaro, lo que al final le costó perder todas sus posi-
ciones legislativas: la vicecoordinación que detentaba y la 
presidencia de la Comisión de Puntos Constitucionales. A 
la salida de Gordillo, Miguel Angel Yunes fue, en términos 
concretos, deshonrado públicamente. 

Además, el abogado Yunes perdió de manera estruendosa 
la nominación del PRI a la gubernatura de Veracruz, en 
donde fue superado por el senador con licencia Fidel Herrera 
Beltrán. Ahora trabaja en la campaña del candidato panista 
a esa entidad, Gerardo Buganza Salmerón.

El segundo, Tomás Ruiz, ex secretario de Hacienda en 
el sexenio de Zedillo, y ex titular de 
Banobras, ya fue pues funcionario en el 
gobierno de Vicente Fox, y ahora llega 
a la Lotenal a tapar las irregularidades 
en que presuntamente incurrió su an-
tecesora Laura Valdés para beneficiar 
a la Fundación Vamos México de la 
consorte presidencial.

Los dos son partisanos que ahora se 
anexan al foxismo, para combatir a 
su otrora dirigente nacional, Roberto 
Madrazo.

Partido nuevo

Pero estos no son todos, pues desde 
la Cámara de Diputados, Elba Esther 
Gordillo está operando la salida de más 
soldados para apoyar el foxismo y sus 
propios intereses, lo que podría concluir 
en la conformación de una nueva fuerza 

política nacional.
Sin embargo, la prioridad para “la maestra” en este 

momento en que abandona al PRI poco a poco es dañar a 
Roberto Madrazo. Para ese propósito tiene guardadas balas 
de mayor calibre que las disparadas por Yunes y Ruiz. De 
hecho la artillería pesada aún no aparece en escena.

Por lo pronto, las siguientes balas las dispararían los 
diputados federales priístas Roberto Campa Cifrián y Clau-
dia Ruiz Massieu -hija del asesinado Francisco-, al declararse 
independientes.  

¡Adiós maestra!
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Medius Operandi

Mario A. Campos Cortés

Comentarios: macampos@ceconsultores.com

Rompe la ingeniería genética 
barreras entre  los reinos animal y 

vegetal
La escena la hemos visto cientos de veces: el escuadrón  

antibombas tiene que desarmar una serie de objetos  
explosivos mientras el contador avanza velozmente en 

cuenta regresiva. El ambiente es de alta tensión y todos esperan 
ansiosos que los operadores sean capaces de abrir las tapas y cortar, 
uno a uno, los cables para evitar el estallido. El silencio es total. 
El sudor recorre las frentes de todos y la expectación domina la 
escena. Así está hoy México.

Las bombas - situadas juntas, en medio de un polvorín - están  a 
la vista de todos: integrantes de las Fuerzas Armadas advierten a 
través de columnas políticas, que detener a los acusados 
de la Guerra Sucia es atentar contra su institución; el 
PRI anuncia que cerrará filas en torno a Luis Echeverría 
si se atreven a encarcelarlo, y los perredistas ya están 
ejercitando el músculo para salir a las calles en defensa 
de Andrés Manuel López Obrador, en la lucha para evitar 
su desafuero.

El sindicalismo no oficial, agrupado en la Unión 
Nacional de Trabajadores y en parte de la burocracia, 
amenaza con huelgas y paros si proceden las reformas al 
régimen de pensiones y jubilaciones de los trabajadores 
del IMSS, al tiempo que crecen las versiones sobre la 
inminente reaparición -con claros fines electorales- del 
Ejército Popular Revolucionario (EPR) en Oaxaca. Por 
si eso fuera poco, las clases medias recién movilizadas, 
están con la piel tan sensible que el próximo secuestro y 
ejecución, detonará una nueva crisis de legitimidad de las 
autoridades, azuzada por la prensa nacional, y sobretodo 
internacional, que sospechosamente cuestiona un día sí 
y otro también, la viabilidad del gobierno en turno y em-
pieza a hablar de la conveniencia de elecciones anticipadas.

La combinación no podía ser más explosiva. Simplemente, 
con los factores externos sería suficiente para quitar el aliento a 
todos. Ya ni hablar del material que se llevó Alfonso Durazo en 
su “discreta” salida, y que bien puede filtrar a medios y amigos 
para aumentar el clima de tensión, revelando algunos pasajes poco 
presumibles del ejercicio del poder.

En la escena se respira el miedo. Pero como bien nos han ense-
ñado en las películas, las bombas no siempre estallan, y cuando 
lo hacen, no siempre acaban con todo. La gran pregunta es si el 
gobierno será capaz de desactivarlas, o al menos, minimizar su 
impacto. 

Para ello, el gobierno debe entender el momento que el país 
está viviendo. Los secretarios de Gobernación, Defensa Nacional, 
Trabajo, y Seguridad Pública, se están enfrentando al momento 
más delicado de lo que va de esta administración y así tienen que 

asumirlo. Incluso, deben estar dispuestos a sacrificarse con tal de 
que un potencial estallido los impacte primero a ellos, antes que 
a su Jefe y al resto de los presentes, cosa que hasta ahora algunos 
no han demostrado que estén dispuestos a hacer.

En segundo lugar, tienen que recordar que, en este momento, 
todas las bombas están potencialmente conectadas, y que eso 
significa que no pueden ser atendidas como casos aislados. 

Por último, y como hemos aprendido en las pantallas de cine 
y televisión, los explosivos se desarman por partes. Nunca de un 
solo jalón. Por eso es necesario que se jerarquice con toda claridad, 
qué conflicto se va atender primero, cuál no se puede desatender 

porque detonaría los demás, y cuál se puede estallar de manera 
controlada.

No se trata de alarmar a nadie, pero el momento demanda  
una sensibilidad y  una capacidad de operación nunca vistas en 
esta administración. Las instrucciones desde la Presidencia de 
la República y la coordinación entre los operadores, tienen que 
ser muy claras, pues el ambiente no permite contradicciones ni 
operaciones aisladas. 

El contador sigue su marcha y en cualquier momento puede 
estallar la primera bomba; a partir de ahí, cada vez será más difí-
cil desactivar las restantes. Crucemos, todos, los dedos para que 
los operadores sean capaces de cumplir con su trabajo, porque 
en esta ocasión -a diferencia de las escenas que hemos visto en 
las pantallas- todos estamos en el mismo cuarto que ocupan los 
explosivos. 

Diez... nueve...ocho...

Miguel A. González Villareal

El doctor José Feliciano Ruiz Figueroa, profesor  
investigador del Departamento de Suelos de la  
Universidad Autónoma Chapingo (UACh),  presi-

dente del Consejo Regulador de la Agricultura Orgánica 
explica algunas de las repercusiones y riesgos que implica 
el manejo de organismos genéticamente modificados (trans-
genicos) en la actividad pecuaria.

La Agricultura Biotecnológica.

A partir de un nuevo orden internacional se inicia la globa-
lización apoyada por grandes inversiones para el desarrollo 
científico y tecnológico, especialmente en biotecnología e 
ingeniería genética, buscando reorganizar la agricultura en 
el planeta, para hacerla más rentable. 

A diferencia de la “Revolución Verde” cuya matriz tecno-
lógica fue el petróleo y su industria básica, la petroquímica, 
la matriz tecnológica implementada es la biotecnología que 
es renovable infinita y sustentable.

Sin embargo, resulta paradójico que la llamada “bio 
revolución” sea promovida ferozmente por quienes, en su 
momento impulsaron la “revolución verde” o agricultura 
basada en agroquímicos, los cuales pretenden sustituir ahora  

con “genes insecticidas”, prometiendo al mundo pesticidas 
más seguros.

La falta de información sobre los efectos que la biotec-
nología ocasiona al medio ambiente y a la salud humana, 
es un común denominador de los países subdesarrollados, 
y aprovechando esta ignorancia los países desarrollados les 
venden tecnologías que ellos desechan porque son contami-
nantes o porque ya no resultan rentables. 

Aunque en el caso de la Agricultura Transgénica no se 
tienen tantas evidencias científicas precisas de los daños 
que pudiera causar al humano y al medio ambiente, existe 
gran preocupación en cuanto a los riesgos asociados a la 
biotecnología. Hasta ahora, técnicamente se conocen sólo 
algunos de éstos, por ejemplo: 

-La expansión de los cultivos transgénicos amenaza la 
diversidad genética  por simplificación de los sistemas de 
cultivos y la erosión genética.  

Riesgos para la salud

-La potencial transferencia de genes de cultivos resistentes 
a herbicidas, a variedades silvestres o semidomesticadas, 
puede crear malezas difíciles de controlar. 

-La reconbinación de vectores genera variedades de virus 
más nocivas, sobre todo en plantas transgénicas diseñadas 
para resistencia viral.

-Las plagas de insectos podrían desarrollar mayor resis-
tencia a los cultivos que contienen la toxina BT.

-Y en la salud humana, los impactos especialmente valo-
rados son los relacionados con el desarrollo de resistencia 
a antibióticos, por ejemplo el maíz Bt tiene también el gen 
de la betalactamosa, que confiere resistencia al antibiótico 
ampicilina.

Y aunque se ha planteado que los transgénicos resolve-
rían gran parte de los problemas socioeconómicos como el 
hambre, enfermedades y elevación del nivel de vida de los 
agricultores, se necesitan evaluaciones profundas y real-
mente serias de los posibles beneficios que podría generar 
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Daría Hernández y Edgardo Lara

Clonación terapéutica

Imaginemos que Claudia, de 30 años de edad, ha vivido  
durante  más  de  d iez  años  
inyectándose insulina para poder 

sobrellevar una enfermedad incurable, 
diabetes; o que  Juanito, un niño de 
12 años, después de un incendio en 
su vecindad quedó completamente 
desfigurado; también que Eduardo 
vive con Hepatitis C y no sabe 
cuanto le va a aguantar su hí-
gado. Seguramente imagi-
nárnoslo no es tan difícil, 
pues todos tenemos a 
alguien cercano con 
este tipo de enfer-
medades incurables. Esto se podría 
resolver con la clonación terapeuta.

Hace algunas semanas, se informó 
que el organismo que vigila la clo-
nación humana, en Gran Bretaña, 
analiza la primera petición presentada 
en Europa para clonar un embrión humano 
con el objetivo de obtener células que puedan utilizarse 
para tratar enfermedades incurables. A este tipo de procedi-
mientos se le conoce como clonación terapéutica.

La clonación terapeuta consiste en tomar el material gené-
tico de una célula de un paciente para después fusionarlo con 
un óvulo, al igual que ocurre cuando se unen un esperma-
tozoide y un óvulo femenino, esto daría lugar a un embrión 
que llaman los científicos “sintético”. A este embrión se le 
extraerían las células madre; las células madre tienen la capa-
cidad de convertirse en cualquier célula del cuerpo (podemos 
decir que nuestro cuerpo se formó a partir de estas células), 
que serían controladas para desarrollarse como células de 
una naturaleza específica (musculares, neurológicas, etc.). 
Estas células “sanas” se implantarían en el paciente para 
curar la imperfección orgánica o enfermedad.

La manera en que los científicos esperan curar a los enfer-
mos, a través de la clonación, es así: existe un paciente que 
sufrió ataque al corazón y se necesitan músculos  coronarios 

para remplazar la parte dañada; los médicos tomarían una 
muestra de ADN (material genético) de alguna parte del  
cuerpo del paciente, entonces, se remplazaría el núcleo de 
un huevo de cualquier mujer con el del paciente. El núcleo 
del huevo contiene el ADN y por tanto al sustituirlo por la 
muestra del paciente tendrá la misma información genética 
del paciente.

Una descarga eléctrica o  químicos harán que el huevo se 
divida y eventualmente se convierta en embrión.  Una vez 
creado, el  embrión sería cultivado hasta el punto en que 

Daría Hernández/Edgardo Lara

C
U

LT
U

R
A

TE
C

N
O

LO
G

ÍAla introducción  del material transgénico.
Para el doctor, José Feliciano Ruiz, la incertidumbre sobre 

los efectos o repercusiones en la salud y el medio ambiente 
se acentúa cuando se tipifica a los transgénicos como “po-
tencialmente peligrosos” pues científicos bien calificados 
en conocimientos de biología molecular, inmunología y 
bioquímica y con el conocimiento de los principios y pro-
cedimientos de la ingeniería genética 
han identificado varios mecanismos 
por los cuales alergenos pueden 
transferirse al alimento mediante la 
ingeniería genética.

Estos científicos han reconocido que 
la aplicación de la ingeniería genética 
a la modificación de organismos pro-
ductores de alimento l0leva consigo 
el riesgo de generar cambios adversos 
impredecibles en la composición o 
características de alimentos lo que 
ocasiona que los alimentos genética-
mente diseñados sean inseguros.

En este sentido, el especialista 
considera que con la globalización y 
el libre mercado, el objetivo central 
de quien vende la tecnología de los 
transgénicos es obtener las máximas 
ganancias.

Y se muestra escéptico, pues aunque 
las compañías biotecnológicas dicen 
que los riesgos de los alimentos gené-
ticamente diseñados son similares a 
los que ofrecen todos  los alimentos, 
afirma que son inevitables los efec-
tos secundarios, los accidentes y los 
riesgos, ya que a diferencia de la con-
taminación por agrotóxicos o energía 
nuclear, la contaminación genética no 
puede recogerse y los efectos tóxicos 
de equivocaciones genéticas se pasa-
ran a todas las futuras generaciones 
de una especie.

Entre la apatía y el derecho a 
saber qué comemos

Los alimentos genéticamente dise-
ñados ya son introducidos en el mer-
cado mexicano sin etiquetar, pues las 
Compañías biotecnológicas asegurán 

que no es necesaria tal medida, pues   no hay diferencia 
material entre alimentos genéticamente modificados y los 
naturales. 

Así que muy probablemente, esa deliciosa salsa catsup 
que ingerimos con un hot dog o una hamburguesa, proviene 
de tomates que contenían el gen de alguna especie de pez 
o el cereal que consumimos cada mañana pudo habers ido 

elaborado con granos de trigo que 
contenían genes de un escorpión o 
una hormiga. 

Ante esta impactante realidad, el 
experto mexicano opina que al no 
etiquetar los productos transgenicos, 
las causas de nuevas enfermedades 
pueden ser muy difíciles de rastrear, 
por lo que sería necesario y justifica-
ble solicitar una moratoria de cuando 
menos 60 años en vegetales y granos 
transgénicos, ya que una vez soltados 
en el medio ambiente, será imposi-
ble su recuperación e inevitable la 
contaminación genética con especies 
naturales similares.

De tal forma que la opción que que-
da ante la inminente invasión de los 
transgénicos es la agricultura orgánica 
para la producción de alimentos sanos, 
en armonía con la naturaleza, en virtud 
de que este sistema la producción an-
tepone la seguridad alimentaria de la 
población a los intereses lucrativos. 

“La ciencia debe servir a la huma-
nidad, no al poder económico, des-
afortunadamente sólo se investiga lo 
que a las grandes transnacionales les 
interesa, se monopoliza el saber; la 
ciencia y tecnología son un negocio. 
Ahora las compañías invierten gran-
des sumas en la creación de nuevas 
variedades de semillas mediante la 
transferencia de genes de una especie 
de planta o animal a otra, el producto 
es un organismo transgénico, el cual se 
patenta como cualquier invento y sólo 
puede ser reproducido por el dueño de 
la patente, esto obliga al agricultor a 
comprar la semilla o animal a la com-
pañía dueña de la patente”, reclama 
Ruiz Figueroa. 
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empiece a producir células madre. Dijimos ya que la célula 
madre puede  convertirse en cualquier célula del cuerpo;  
en este caso,  los investigadores provocarán que las células  
madre se conviertan en células cardíacas, que podrán ser 
utilizadas para reparar el daño en el corazón del paciente. 
Los embriones se destruirían antes de tener 14 días y nunca 
se les permitiría desarrollarse más allá de un racimo del 
tamaño de la cabeza de un alfiler.

Alrededor de este tema, se ha desatado una nueva oleada 
en el debate acerca de lo ético que puede o no ser este tipo 
de procedimientos médicos. Por un lado, hay quienes afirman 
que los embriones usados en este tipo de procesos son seres 
humanos (“todos fuimos embriones”) y que es antiético 
utilizarlos para la experimentación (“no podemos jugar a 
ser Dios”); por otro lado, hay quienes oponen los múltiples 
beneficios a esta argumentación.

Los autores de este artículo no tratamos de solucionar 
esta discusión, pues no somos  expertos, ni mucho menos, 
en esa nueva rama de la filosofía llamada “bioética”; sin 
embargo, nos parece necesario hacer un par de reflexiones 
acerca de este tema pues más allá de la discusión ética, hay 
otros aspectos a considerar. 

Los conocimientos y avances científicos tienen siempre 
un carácter ambivalente, no son ni buenos ni malos hasta 
que se hace uso de ellos. La tecnología presenta a la huma-
nidad, a la par de una promesa utópica, la posibilidad de un 
caos apocalíptico. Esto último sólo si la ciencia actúa, como 
hasta ahora, con el objetivo único de producir ganancias, 
a toda costa, incluso, sin medir y calcular correctamente 
las posibles consecuencias, es decir, sin conocimiento de 
causa. Ejemplos de esto sobran; hemos ido acabando con 
los recursos naturales, ríos, bosques, mares. 

Nuestra humilde opinión: Los beneficios que esta rama 
de la investigación puede dar a la humanidad son incalcu-
lables. Estaríamos entrando a una nueva era de la inves-
tigación de tratamientos para enfermedades incurables. 
Pero el que estos experimentos y procedimientos médicos 
sean exclusivamente para el bien de la humanidad, y 
que se realicen con pleno conocimiento de causa sólo se 
puede lograr cuando el sistema que obliga a que todo se 
guíe por las ganancias, cambie radicalmente por otro que 
no se rija exclusivamente por el afán de lucro. Si esto no 
sucede, podríamos estar abriendo una puerta hacia el fin 
de la humanidad. 

México Globalizado

Luz Ma. Silva

Conocer y progresar

Desempleo, falta de competitividad y depresión, son tres  
términos que describen el estado de ánimo de un creciente  
número de latinoamericanos y que, a través de las noticias, 

se permea a los medios de comunicación. Aún no nos convencemos 
de que, nos guste o no, a esos males sólo cada uno de nosotros 
puede poner remedio. Ni el gobierno más imaginativo podría 
hacerlo, al menos a corto plazo, porque el mundo actual pone el 
acento en el autoconocimiento, personal y de la empresa, como 
base del progreso.

Es interesantísimo darse cuenta de que, en el mundo globalizado, 
las grandes empresas, las trasnacionales, hacen esfuerzos desco-
munales para conocerse a sí mismas, para tener la flexibilidad y la 
movilidad de un emprendedor, mientras que éstos ignoran que el 
conocimiento de lo que hacen es una de sus principales ventajas 
competitivas y que a partir de ese conocimiento pueden aprovechar 
muchas de las cosas que las grandes empresas han hecho para sí 
mismas y que están al alcance de todos, en libros, en los medios, 
en las universidades y en la Internet. Hoy, importa tanto saber 
hacer una cosa como entender el modo de mejorarla.

Ejemplifico: la señora que todas las noches saca una mesa y 
unas sillas para vender su cena, a los transeúntes, tiene éxito en la 
medida que sabe de su negocio: si tiene buena sazón y hace unas 
salsas inigualables, tiene grandes posibilidades de triunfar; pero 
pronto se da cuenta de que esos dos elementos son insuficientes 
para tener éxito, que tener ventas y clientes son una parte del ne-
gocio, nada más. Cuando esa señora se percata de que tiene que 
hacer cuentas para ver si pierde o gana y empieza a hacerlas, está 
aprendiendo y cuando las hace y encuentra su punto de equilibrio, 
aprende aún más. Si después, con base en ellas, decide “meter” 
refrescos y ve que tiene más clientes, lo más probable es que se 
ponga a investigar si el servir café de olla le daría mayores ga-
nancias y así sucesivamente.

Las instituciones no pueden aprender de sí mismas a esa velo-
cidad. A quienes más les interesa conocer cómo hacer las cosas 
cada día mejor, es a las empresas. Las instituciones de otro tipo, 
tienen otra clase de preocupaciones y, aunque en el mundo de hoy 
tienen crecientes presiones para que se incorporen a la sociedad 
del conocimiento, aún se resisten y por ello, entre otras cosas, 
los gobiernos están inhabilitados para resolver las cuestiones de 
desempleo y competitividad.

Las empresas saben que su éxito depende del conocimiento y 
para poder integrar el que tienen dentro de sí mismas, han inven-
tado una serie de herramientas y disciplinas, como la “Administra-
ción del conocimiento”. Si retomamos el ejemplo de la señora que 
todas las noches vende sus cenas y enumeramos los departamentos 
(o divisiones) que se necesitan para lograr que una empresa haga 
lo que ella, nos daremos cuenta de las dificultades que la empresa 
tiene para integrar todo ese saber y tomar decisiones a partir del 

mismo. Claro, si lo logra, su crecimiento será mucho mayor que 
el de la señora, pero si no...

El mundo está lleno de casos exitosos y de fracasos, algunos 
enormes, como los fraudes tipo Enron (desconocimiento del actuar 
interno), y otros hijos de la ilusión y de puntos ciegos en el saber, 
como sucedió con las .com, que, con independencia de su tamaño, 
se creyeron el cuento de que en “la nueva economía” las utilidades 
no importaban y crecieron y crecieron, hasta que un día estalló la 
burbuja, quebraron, provocaron una recesión mundial y, quienes 
aprendieron la lección, regresaron a la Internet a hacer las cosas de 
otra forma, tomando en cuenta que en el mundo de los negocios el 
que no gana, pierde y el que pierde indefinidamente, se muere. 

Se dice que estamos en la sociedad de la información. En rea-
lidad, el término es inexacto: los datos en sí son inútiles si no los 
podemos integrar, si no logramos que nos sirvan para algo. Los 
datos ordenados son información y, cuando esa información se 
vuelve parte de nosotros, es conocimiento,  conocimiento que 
debe servirnos para hacer el negocio y ser base de un aprendizaje 
continuo. Por eso, en realidad, estamos en la sociedad del cono-
cimiento y es importante recordarlo porque en la medida en que 
sepamos lo que sabemos, podremos salir adelante.

El conocimiento en los negocios sirve para ir afinando las cosas 
que hacemos y hacerlas de una forma diferente, cada vez más 
adecuada, de acuerdo con el saber que vamos adquiriendo. Eso 
es lo que llamamos competitividad. Digamos que el conocimiento 
es la estructura de lo que hacemos. Cuando rasgamos nuestras 
vestiduras porque no somos competitivos lo que en realidad esta-
mos haciendo es ponernos a llorar porque queremos construir una 
casa a partir del techo (la competitividad), sin poner primero los 
cimientos, las varillas y las paredes (el conocimiento)

Saber, conocer de algo, es la base para solucionar el problema 
del desempleo, al menos a nivel individual. ¿Cuántas personas 
que perdieron su empleo no se han dado cuenta de que lo que 
saben los capacita para salir adelante? Si tuvieron éxito como 
empleados, quiere decir que creaban valor para quienes utilizaban 
sus servicios. Sé que es difícil decidirse a crear valor para uno 
mismo, pero es bastante más alentador y prometedor que quedarse 
en casa, esperando el milagro de que la economía “se componga” 
y su antiguo jefe llegue a decirle que regrese.

Lo mismo sucede con los jóvenes egresados de las universidades, 
que no encuentran un empleo y con aquellos que han decidido no 
estudiar, porque “terminar una carrera no sirve para encontrar un 
buen empleo”. Efectivamente, estudiar hace mucho que dejó de 
ser garantía en ese sentido, pero en la medida en la que uno está 
en una buena universidad, aprende a ordenar la información y 
a volverla base de su conocimiento, podrá abrirse opciones a sí 
mismo y generar su propia ocupación. Hoy, el conocimiento es 
progreso. No hay más.
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...Aunque para muchos, es una esperanza.
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AEL LEGADO PREHISPÁNICO DE MÉXICOBecas en el Futbol 

Americano, ¿oportunidad o mal necesario?

En los inicios del Futbol Americano estudiantil en  
México, dos instituciones públicas marcaban la  
pauta; los Pumas de la Universidad Nacional Autóno-

ma de México y los Burros Blancos del Instituto Politécnico 
Nacional. El clásico era todo un acontecimiento y ocupaba 
las principales planas de los periódicos de la época.

Eran los años cincuentas, sesentas y todavía un poco de 
los setentas y ochentas, cuando la Selección Mexicana se 
conformaba, en su mayoría, por jugadores auriazules y 
guindas. Se jugaba principalmente por amor a la institución, 
a los colores y sobre todo, al equipo.

Muchas cosas han cambiado en los últimos años. Actual-
mente, los que dominan la liga son las instituciones privadas, 
principalmente los diversos campus del Tecnológico de 
Monterrey. Un agresivo sistema de becas ha fortalecido a 
esos equipos y por ende, debilitado a los representativos de 
instituciones públicas.

Muestra de ello es que el último campeonato obtenido 
por un equipo representante de una escuela pública data del 
ya lejano 1991, cuando se coronaron las Águilas Blancas 
del Instituto Politécnico Nacional. A partir de ese año, lle-
garon las dinastías de los Aztecas de la Universidad de las 
Américas y de los Borregos Salvajes del ITESM, Campus 
Monterrey.

Las quejas por parte de algunas instituciones públicas son 
recurrentes, pues se sienten soslayadas y saqueadas por parte 
de las privadas. Pero hay varios 
puntos a considerar, pues, en 
ocasiones, la falta de trabajo y 
planeación se intenta disfrazar 
de una forma u otra.

Al respecto, habló con BU-
ZOS uno de los entrenadores 
más ganadores del Futbol 
Americano en México,  -Die-
go García Miravete. Nueve 
campeonatos con los Cóndores 
de la UNAM y buenas tem-
poradas con los Auténticos 
Tigres de la UANL y actual 

entrenador en jefe de los Borregos del Tec de Monterrey 
Campus Toluca.-

García Miravete ha estado en los dos extremos. Primera-
mente, dirigió en universidades públicas y muchas veces se 
opuso a la manera en la que los equipos del Tec y la UDLA 
se hacían de talentos por medio de becas. Ahora tiene la 
oportunidad de becar y reclutar talentos.

BN: ¿Cuál es la diferencia?
DGM: “Deportivamente,  podría no ser mucha. Hay que 

tomar en cuenta las poblaciones de las distintas escuelas. No 
es posible que la UNAM con más de 150 mil estudiantes no 
pueda conformar un equipo de 65 jugadores, competitivo, 
cuando hay otras con mucha menor población”.

BN: ¿Las Becas son oportunidades o males necesarios?
DGM: “Depende del cristal con que se mire. Probable-

mente, si se ofrecen muchas cosas y se cumplen, en cuanto 
a academia, hospedaje y otras cosas, a un jugador le puede 
convenir, pero en algunas ocasiones no se responde como 
debería y al jugador no se le brinda lo que le prometen”.

BN: ¿Cuándo se convierte en problema, como solucio-
narlo?

DGM: “La liga ha hecho uso de varios recursos. Cualquier 
jugador que se quiera cambiar de equipo, de Liga Mayor,  
necesita descansar dos años. Las cartas de liberación no se 
dan con tanta facilidad y, al parecer, lo que sigue es un límite 
de becas. Pero eso, también, las mismas instituciones lo re-

glamentan de manera interna, no 
podemos tener a todos nuestros 
jugadores becados”.

El nivel de Futbol America-
no estudiantil que se practica 
en México es de alto nivel. La 
muestra se ha dado en distintos 
juegos internacionales. El más 
reciente, el Tazón Azteca 2003, 
celebrado en Cancún. La base 
de todo se llama trabajo, haya 
o no haya beca de por medio, 
el jugador que quiera rendir sin 
duda lo hará. 

Hiram Marín
Pedro Rubén Landín V.

En los últimos meses, se ha dado una polémica en  
torno a la Reforma Integral de la Educación  
Secundaria (RIES) impulsada por la SEP que pro-

pone, entre otras cosas, eliminar la enseñanza de la etapa 
prehispánica en la asignatura de Historia de México.

De acuerdo a los parámetros de la UNESCO (Organización 
de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la 
Cultura), México es un país de 
América que tiene una  diver-
sidad cultural de importancia 
mundial; ello se manifiesta en 
que 24 lugares del país han sido 
declarados Patrimonio Mundial 
(22 de tipo cultural y dos de tipo 
natural). Según este indicador de 
la UNESCO, a nivel internacio-
nal, junto con España, Alemania, 
Italia, Francia, Gran Bretaña, 
China e India, México es uno 
de los ocho países con mayor 
riqueza cultural.

De los 22 lugares mexicanos 
que son patrimonio mundial de 

tipo cultural, alrededor de la mitad son zonas arqueológicas 
de valor excepcional, creadas por los pueblos  prehispánicas 
más avanzados que habitaron nuestro país (mayas, nahuatls, 
teotihuacanos, etc.).

Por otra parte, destacados estudiosos de la historia de 
México, como Miguel León Portilla, Maestro Emérito de 
la UNAM, manifestaron su rechazo a esta mutilación del 
programa de historia de México en la secundaria y señalaron 
que harán una contrapropuesta de reforma en tal asignatura, 
donde se contemple la historia prehispánica.

México es un país mestizo en términos de raza y en todos 
los sentidos y estudiar nuestro pasado indígena y de colonia 
española es una necesidad para entender nuestra naturaleza 
de mexicanos. La cultura, gastronomía, idiosincrasia, etc., 
del mexicano actual, es impensable sin sus raíces indígenas 
e hispánicas.

Si nuestras culturas precolombinas han sido valoradas a 
nivel internacional y por destacados especialistas en historia 
de México, no se puede entender cómo no las valoran nues-
tras autoridades educativas. Estudiar la historia prehispánica 
de México es indispensable para valorarnos como una de 
las naciones más importantes del mundo; también servirá 

para tomar ejemplo de los héroes 
nacionales que ya desde esa época 
han existido.

Finalmente, en esta época de glo-
balización económica y cultural en 
donde las grandes potencias tratan de 
imponer su visión al resto del mundo 
(como en su momento los españoles 
quisieron enterrar las culturas in-
dígenas americanas), es ineludible 
fortalecer el estudio de nuestras raíces 
históricas y así luchar contra la enaje-
nación cultural impulsada, por todos 
los medios a su alcance, por nuestros 
vecinos del norte.

Para mayor información consultar 
: www.redmexicana.com 
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Monte Albán, en Oaxaca.
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Española, judía y poblana

, La cemita resiste con éxito a la comida 
rápida extranjera

La cemita poblana tiene historia propia, es hermana  
de la torta, prima cercana del pambazo (francés),  
parienta lejana del paste y del emparedado (sandwich), 

ambos de origen inglés, y precursora histórica de las tortas gi-
gantes que hoy se venden en gran parte de la República, asegura 
el historiador Carlos Eduardo Benítez, subdirector de Servicios 
Educativos y Extensión del Centro Nacional para la Preserva-
ción del Patrimonio Ferrocarrilero del Conaculta (CNPPF).

La ascendencia directa de la cemita es eminentemente 
ibérica e hija de dos variedades de pan que durante la Co-

que junto con Puebla, San Martín 
Texmelucan, Cholula e Izúcar de 
Matamoros conserva la tradición 
de la cemita.

El nombre del típico pan pobla-
no, de acuerdo con Benítez, tiene 
relación con el pan sin levadura 
de origen judío (semita) cultiva-
do en España por la población 
sefardita (judío-española) desde 
la época del Imperio Romano. La 
ciudad de Puebla tributaba a Ma-
drid con centenares de toneladas 
de estos panes por lo menos seis 
veces al año para abastecer sus 
tripulaciones de  altamar en los 
océanos Atlántico y Pacífico.

La cemita surgió de un largo 
proceso de fusión del bizcocho 
y la galleta hueca al cabo del 
periodo colonial y aparece como 
variedad única y con dicho nom-
bre, a mediados del siglo XIX, en 
coincidencia con la consolidación 
de los talleres de cerámica de 
Talavera, la industria textil y la 
producción artesanal de vidrio en 
la región del Valle de Puebla.

“Aparece como alimento de obreros y artesanos. Es el 
típico itacate de las clases populares, un tentempié que podía 
compartirse e intercambiarse con los compañeros. Fácil de 
guardar y transportar, porque puede comerse frío, es rendidor 
(desde entonces era grande) y barato. En esto se parece al 
paste inglés consumido por los mineros de Pachuca y Real 
del Monte”, explica Benítez.

En esa época, las cemitas se preparaban en casa y se 
rellenaban con papa, frijol y nopal, porque la carne de res, 
pollo o cerdo eran inaccesibles para obreros y artesanos. 
El primer establecimiento de venta pública apareció en el 
Mercado Victoria con una nueva receta: pata de toro a la 
vinagreta con camas de pápalo, cebolla y chiles en vinagre 
serrano o chipotle.

“El nuevo relleno tuvo un gran éxito comercial y pronto se 
le agregó aguacate como aderezo y lubricante para atenuar 
la dureza del pan y para que no se atore el bocado, además 
de un chorrito de aceite y sal... Luego vendrían los rellenos 
con carne de res, pollo, queso, quesillo y carnitas, cuyo 
consumo es mayor en Izúcar de Matamoros, donde se les 
llama semivolcanes”, dice el historiador.

lonia eran entregadas en tributo a la Corona Española por 
la ciudad de Puebla: un bizcocho de sal, que era largo y 
duro; y unos panecillos o galletas huecas muy parecidas al 
pambazo francés que posteriormente se difundió durante la 
intervención militar francesa contra México (1863-1867).

Ambos panes, elaborados especialmente para conservarse 
y ser consumidos en los largos viajes de navegación a Es-
paña y Filipinas, los cuales podían durar de cuatro a ocho 
meses, se hacían con distintas clases de harina provenientes 
de Atlixco, entonces el “granero de México”, municipio 

De ese mismo periodo (1913) 
data el adorno del pan con dibujos 
con ajonjolí, en cuya cubierta los 
artesanos alcanzaron gran destre-
za en el trazo: flores, estrellas, ani-
males, frases, nombres y paisajes. 
Es célebre en Puebla una comida 
que el general Maximino Ávila 
Camacho brindó en Teziutlán en 
la que las cemitas consumidas te-
nían dibujado el escudo de armas 
de ese municipio.

Hoy, la cemita se rellena con 
jamón, carnes frías, adobadas, 
enchiladas, embutidos -costum-
bre iniciada en los años 40 y 50 
por obra de la influencia culinaria 
estadunidense en el periodo pre-
sidencial alemanista- y casi con 
cualquier otro tipo de alimentos, 
excepto con otros dos de los pla-
tillos típicos de Puebla: el mole y 
los chiles en nogada.

“La razón es obvia: la cemita es 
un alimento para pobres y tanto el 
mole como el chile en nogada son 
platillos de lujo. El primero -ex-

plica Benítez- es de consumo festivo o ritual (onomásticos, 
cumpleaños, matrimonios, fiestas patronales, etcétera) y el 
segundo tiene ascendencia imperial (chile en nogada), lo cual 
los hace incompatibles con un pan de consumo diario”.

Con parentesco con la torta chilanga o ahogada (tapatía), 
hijas ambas de la torta española, hecha con pan de sal y 
manteca, la cemita forma parte de la “identidad gastronómica 
de Puebla que paulatinamente está logrando mercado en el 
consumo de las clases medias y altas, lo que le ha permitido 
competir con la hamburguesa, el sandwich, el hot dog y la 
pizza y todas las nuevas variedades de comida rápida.

Este éxito, sin embargo, tiene un costo que puede resultarle 
caro: alejarse de su origen popular porque su elaboración 
sofisticada o de competencia -llegan a tener de 10 a 12 cen-
tímetros de diámetro- ha obligado a sus productores a elevar 
su precio (20, 30 y hasta 40 pesos), el cual está por encima 
de las posibilidades de la gente pobre, cuyo promedio de 
ingreso diario es de 34 pesos.

“De cualquier modo -dice finalmente el investigador- 
nuestra cemita está dándole pelea fuerte a la comida 
extranjera que hoy intenta imponernos gustos y usos gas-
tronómicos”.  
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Ángel Trejo
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Agustín Lara, 
el Flaco de oro

Eterno, como el amor y la pasión, nuestro Flaco de  
Oro reunirá, una vez más, voces y sensibilidades  
diversas en el marco del Festival Agustín Lara, que 

año con año se celebra en Veracruz, Tlacotalpan y la ciudad 
de México, a iniciativa del Gobierno del Estado de Veracruz 
de Ignacio de La Llave a través de la Secretaría de Educación 
y Cultura y el Instituto Veracruzano de la Cultura.

De Agustín Lara, hay tanto que contar, pues era un hombre 
polémico tanto por su extraordinario talento como por sus 
anécdotas con el sector femenino, y fue a las mujeres, de 
cualquier estrato social y calidad moral a quienes cantó y 
amó profundamente.

Más de 600 canciones escritas en casi todos los ritmos 
vigentes en la época, foxtrot, tango, bolero, pasodoble, vals, 
danzón y tropical, dan cuenta de la sensibilidad del com-
positor y cantante, que compartió 
con grandes voces, entre las que se 
cuentan Toña La Negra, Ana María 
Fernández, Pedro Vargas, Alejandro 
Algara, Amparo Montes y Carmela 
Rey, entre muchos otros que fueron 
sus fervientes admiradores.

Homenajes, conciertos, tertulias, 
exposiciones, presentaciones de 
libros y discos forman parte del pro-
grama de este tributo al máximo ex-
ponente del romanticismo, además 
de la premiación del Segundo Concurso de la Composición 
Romántica Larista. 

Agustín Lara

La música no nació con Agustín Lara, pero el vivió toda 
su vida para ella. A la fecha no se sabe el número exacto 
de sus composiciones, pero sí de su éxito mundial. ¿Quién 
no ha entonado “Cabellera Blanca”, “Cortesana”, “Rosa”, 
“Farolito”, “Madrid”, “Clave Azul” o “Veracruz”? Esta 
última se ha hecho indispensable en todos los recintos tales 
de cantantes nacionales y extranjeros que llegan al puerto 
jarocho.

Uno de sus primeros amores fue Marichú, joven, graciosa, 
a quien dio preferencia, pero ocurrió que ella, más que amar-
lo, admiraba su arte y anhelaba compartir con él aplausos 
y honores. Sus celos la llevaron a una trágica muestra de 
dolor y despecho.

Se cuenta que una noche estando Agustín, quien era con-
siderado el músico-poeta, tocando en un centro nocturno 
capitalino, llegó Marichú enfurecida después de ingerir be-
bidas embriagantes y empuñando una botella por el cuello, la 

estrelló quedándose solamente una punta cortante, lanzóse al 
pianista hiriéndolo en el lado izquierdo de la cara; hombres y 
mujeres acudieron en tropel a sujetar a la enfurecida mujer, 
Agustín noblemente impidió que se llamara a la policía y 
acudió personalmente al consultorio de su amigo el tenor y 
médico Alfonso Ortiz Tirado.

Su trayectoria a la fama fue a grandes zancadas. Cuando en 
la capital se empezó a usar que los intermedios del cine, el 
cual era mudo, se cubrieran con cantantes y otras variedades, 
Agustín fue contratado para tocar en un cine de categoría y 
ahí encuentra terreno para dar a conocer sus canciones, de 
las que son primeros intérpretes Maruca Pérez y Juan Arvizu. 
Tiene éxito y empieza a grabar discos, nuevos cantantes apa-
recen disputándose la oportunidad de ejecutar sus canciones 
que ya llegan a todos los rincones del país.

Para 1931, se filma “Santa” pe-
lícula donde se cantan y tocan sus 
canciones haciéndose patente la in-
mortalidad de este músico-poeta.

Mucho se ha hablado del origen 
de Agustín Lara, para los tlacotal-
peños no hay discusión. Él nació 
en esta rivera, lugar de mariposas y 
gente amable en la bella y tradicio-
nal Tlacotalpan, donde actualmente 
existe una placa alusiva, una estatua, 
un museo, con sus cosas personales, 

anécdotas y un pueblo admirador de este músico.
Agustín Lara Aguirre nació un 30 de octubre de 1900. Su 

padre, de quien obtuvo el nombre, era médico y fue el quien 
lo trajo al mundo. La familia Lara Aguirre se componía de 
tres hermanos, María Teresa, Agustín y Pepe, quien fallecería 
siendo aún niño.

De su hermana, sólo hay datos aislados, algunos inves-
tigadores opinan que se quedó al lado de su padre y poste-
riormente formó su propia familia.

“Yo nací tocando el piano”, dijo Agustín en cierta ocasión 
fuera de todo alarde y eso era cierto, cuando tenía nueve 
años de edad y por haberse enfermado el organista, tocó 
en la parroquia de Coyoacán, mientras un mozo movía los 
pedales del órgano.

El talento de Lara era otra cosa que sorprendió a sus padres 
y posteriormente a su tía Refugio, quien en una ocasión lo 
encontró tocando el piano en la capilla de su propiedad, junto 
a su nana, gran susto le dio al pequeño quien ya esperaba tre-
mendo regaño, muy al contrario, su tía le pidió que siguiera 
tocando y posteriormente contrató a una profesora para que 
le enseñara teoría, pero Agustín quería improvisar y esto 
hizo que la joven profesora renunciara  ante la rebeldía del 

Jesús Pérez Coatzozón

Su tierra, Tlacotalpan.
Foto: Braulio Paisano

Agustín Lara, 
el Flaco de oro
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¡Memoria eterna a Federico Engels,
gran luchador y maestro del proletariado!
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alumno. Un competente profesor fue contratado entonces, 
pero los resultados fueron los mismos, tía Refugio se vio 
decepcionada y Agustín siguió improvisando melodías.

Pero no sólo tenía talento para el piano, a los trece años 
de edad, participó en unos juegos florales donde obtuvo un 
segundo lugar, otorgado por Luis G. Urbina y Rubén M. 
Campos que figuraba, entre otros literatos, como jurado.

Sin duda alguna, Agustín Lara se desplazaba exitosamente 
en todas las áreas del ambiente artístico, pues también hizo 
cine y teatro. En este último, interpretó magistralmente al 
“Hipólito” de Santa que le valió aplausos y elogios de la 
crítica.

La primera canción de Lara que 
empezó a cantarse en México y fuera 
de sus fronteras fue “Imposible”. La 
compañía grabadora que la adquirió 
ante el éxito evidente del joven com-
positor, hizo contrato con éste para su 
producción que se fijó en tres cancio-
nes por semana. Fue con esta misma 
canción que obtuvo el segundo lugar 
en el concurso del teatro lírico frente a 
“Nunca” de Guty Cárdenas.

A pesar de haber conocido como 
pocos la fatalidad, la miseria y a las 
mujeres, nadie mejor que él ha dado sentido poético a su 
dolorosa desgracia, ni ha valorizado su tragedia con imá-
genes más bellas.

Fue este sentimiento noble, pulcro y atento por el que 
las mujeres le rindieron admiración. De su vida amorosa 
bastante se ha hablado, lo cierto es que Agustín le rendía 
pleitesía a la hermosura aunque lamentablemente sus idilios 
terminaron en fracasos.

“Después de viajar por París y recorrer parte de Europa, 
Agustín regresa a México, sólo para terminar sus relacio-
nes con Clarita Martínez. Pero vuelve a las andadas, una 
nueva chica le hace producir canciones en serie. La musa 
es Yolanda Gasca, y para ella también hay toneladas de 
flores, perfumes caros y pieles finas. Ante estos obsequios y 
admiración del maestro, Yolanda no pudo menos que aceptar 
al músico y poeta del cual también queda enamorado, pero 
este idilio tuvo la misma suerte que los anteriores y ,en 
1954, Agustín anunció su separación de quien alguna vez 
le inspirara tanto”.

Otro de sus matrimonios fue con la luminaria del cine 
nacional, María Félix. Tal acto alcanzó resonancia mun-
dial, aunque posteriormente éste también acabaría. De su 
separación, habla Agustín Lara en la revista “Album de 
El Azul”, escrita por Leopoldo Ramírez Cárdenas: “Era 

hora de la cena y ella, ocupaba su sitio a la cabecera de la 
mesa. Aparecía fría y callada frente a mí, que ocupaba el 
asiento al otro extremo. En ese momento comprendí que 
todo había terminado. Salí del comedor, tomé mi abrigo 
y me encaminé a la calle para buscar hospedaje en algún 
hotel, dejándole la casa y todo lo que en ella contenía, sin 
reclamar nada”.

Pero también el maestro le había hecho ya el presente de 
una de sus más tiernas canciones: “María Bonita”.

Posteriormente a este suceso, Agustín Lara conoce y se 
enamora de Rocío Durán, a la que también desposa. Estos 
dos personajes se trasladan a España, donde Agustín se 

dedica a recibir homenajes por su 
trayectoria artística. Al concluir el 
año, regresan a México y poco tiem-
po después, la pareja rompe relacio-
nes. Este golpe para el flaco de oro 
fue muy duro, pues se refugia en la 
residencia de su amigo y compadre 
Antonio “Chacho” Ibáñez, diciendo 
que se trasladaba a la ciudad y puerto 
de Veracruz, donde pasó momentos 
gratos junto a sus amigos Pedro Var-
gas, Paco “Píldora”, Amparo Montes 
y “La Coco”, como cariñosamente le 

decía a Rocío Durán, su esposa. Su hosco encierro le valió 
barba y desgano de no ver a nadie.

Este estado no duró mucho, pues en los primeros días de 
octubre de 1970 Rocío y el se reconcilian. En el tiempo que 
duró su separación, Rocío Durán se refundió en un nuevo 
amor, de esa relación nació un niño, al que Agustín Lara da 
su nombre.

El 6 de noviembre, el bohemio, músico y poeta Agustín 
Lara da su último aliento a la vida, cerrando para siempre 
esa fuente de inspiración que traía dentro. Era el otoño de 
1970.

En un homenaje permanente, el Gobierno del Estado de 
Veracruz, el Instituto Veracruzano de la Cultura, la Asocia-
ción “Amigos del IVEC”con sede en México y la Asociación 
Civil “Amigos de la Casa Museo Agustín Lara”, hicieron 
posible la reconstrucción del sitio donde habitara este sin-
gular cantautor.

El inmueble alberga un museo donde se exhiben objetos 
personales, fotografías, ropa, recuerdos y muebles de Agus-
tín Lara, así como también un restaurante-bar, y una réplica 
del estudio “Azul y Plata” de la XEW, donde el canta-autor 
tlacotalpeño trabajó muchos años.

Sin duda este inmueble será un gran atractivo para turistas 
y un refugio para los bohemios del mundo. 
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FEDERICO ENGELS: El 5 de agosto de 1895 falleció en Londres Federico Engels. Después de su amigo Carlos 
Marx, Engels fue el más notable sabio y maestro del proletariado contemporáneo de todo el mundo civilizado. Desde 
que el destino relacionó a Carlos Marx con Federico Engels, la obra a la que ambos amigos consagraron su vida se 
convirtió en una obra común. Y así, para comprender lo que Federico Engels ha hecho por el proletariado, es nec-
esario comprender claramente la importancia de la doctrina y actividad de Marx en pro del desarrollo del movimiento 
obrero contemporáneo. 

Engels nació en 1820, en la ciudad de Barmen, provincia renana del reino de Prusia. Su padre era fabricante. En 
1838, Engels, por motivos familiares, se vio obligado, antes de terminar el liceo, a colocarse como dependiente en 
una casa de comercio de Bremen. Este trabajo no le impidió ocuparse de su capacitación científica y política. Siendo 
todavía alumno del liceo, Engels llegó a odiar la autocracia y la arbitrariedad de los funcionarios gubernamentales. El 
estudio de la filosofía le llevó aún más lejos... 

Engels se hizo socialista estando ya en Inglaterra.  En 1844, al pasar por París de regreso a Alemania, conoció allí 
a Marx, con quien ya mantenía correspondencia. En la capital de Francia los dos amigos escribieron juntos su obra 
La sagrada familia. Esta obra, escrita en su mayor parte por Marx y que apareció un año antes de La Situación de la 
Clase Obrera en Inglaterra, escrita por Engels, contiene las bases del socialismo revolucionario-materialista. 

Mientras Marx trabajó en el análisis de los complejos fenómenos de la economía capitalista. Engels, en sus trabajos, 
escritos con un lenguaje muy ameno, muchas veces en forma de polémica, enfocó los problemas científicos más gen-
erales y los diversos fenómenos del pasado y del presente en el sentido de la concepción materialista de la historia y 
de la doctrina económica de Marx. 

Marx murió sin haber logrado dar definitivo remate a su grandiosa obra sobre el capital. Sin embargo, esta obra es-
taba terminada en borrador y Engels, después de la muerte de su amigo, emprendió la difícil tarea de redactar y editar 
los tomos segundo y tercero de “El Capital”. 

“Al lado de Marx -escribió en una ocasión a un viejo amigo suyo- me correspondió el papel de segundo violín”. 
Su cariño hacia Marx mientras éste vivió y su veneración a la memoria del amigo muerto fueron infinitos. Engels, el 
luchador austero y pensador profundo, era hombre de una gran ternura.

Después de la muerte de Marx, Engels, solo, siguió siendo el consejero dirigente de los socialistas europeos. Todos 
ellos aprovechaban el riquísimo tesoro de conocimientos y experiencias del viejo Engels.

...y las viejas familias cierran las ventanas,
afianzan las puertas,

...y el padre corre a oscuras a los Bancos
y el pulso se le para en la Bolsa,

y sueña por las noches con hogueras,
con ganados ardiendo,

que en vez de trigos tiene llamas,
en vez de granos, chispas,

Qué antorcha de la razón se ha apagado!   
Qué gran corazón ha dejado de latir!

UN FANTASMA RECORRE EUROPA...
Rafael Alberti
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ÍA cajas,

cajas de hierro llenas de pavesas.
¿Dónde estás?

Nos persiguen a tiros.
¡Oh!

Los campesinos pasan pisando nuestra sangre.
¿Qué es esto?

Cerremos,
cerremos pronto las fronteras

Vedlo avanzar de prisa en el viento del Este,
de las estepas rojas del hambre.

Que su voz no la oigan los obreros,
que su silbido no penetre en las fábricas,

que no divisen su voz alzada los hombres de los cam-
pos.

¡Detenedle!
Porque salta los mares,

recorriendo toda la geografía,
porque se esconde en las bodegas de los barcos

y habla a los fogoneros
y los saca tiznados a la cubierta,

y hace que el odio y la miseria se subleven
y se levanten las tripulaciones.

¡Cerrad,
cerrad las cárceles!

Su voz se estrellará contra los muros.
¿Qué es esto?

Pero nosotros los seguimos,
Lo hacemos descender del viento Este que lo trae,

Lo preguntamos por las estepas rojas de la paz y del 
triunfo,

Lo sentamos a la mesa del campesino pobre,
Presentándolo al dueño de la fábrica,

haciéndolo presidir las huelgas y manifestaciones,
hablar con los soldados y los marineros,

ver en las oficinas y los pequeños empleados
y al alzar el puño a gritos en los Parlamentos del oro y 

de la sangre.

Un fantasma recorre Europa,
El mundo.

Nosotros le llamamos camarada.

Alberti.




